

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 249

Palma de Mallorca.—Viernes 17 de Marzo de 1922

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### EL HOMENAJE A CAJAL

El nombre de Santiago Ramón y Cajal es, indiscutiblemente, uno de los nombres más gloriosos de la España contemporánea. De los altísimos merecimientos del gran sabio no se habían percatado los españoles sino cuando del extranjero vinieron voces, que enaltecían la labor de nuestro compatriota y le señalaban como una de esas figuras eminentes que pasan a la posteridad con todos los honores de la más alta alcurnia intelectual.

Luego después, cuando la consagración de Ramón y Cajal no se forjó en España, sino en el Extranjero, se conocieron entre nosotros y se divulgaron las heroicas privaciones del catedrático de Histología, que restaba de su escaso sueldo, algunas porciones de numerario con las cuales adquirió microscopios que le permitieran bucear entre las células del sistema nervioso y asistir a la vida funcional cuasi misteriosa de aquéllas para deducir unos principios que constituyen ya unos capítulos definitivos del gran libro de la Ciencia.

El sabio ilustre va pronto a cesar en el desempeño de la Cátedra que rige en la Universidad Central. Un Reglamento inexorable privará a la Cátedra española de uno de sus más altos prestigios y cerrará unos labios de los que han brotado estupendas revelaciones científicas.

Pero no parece sino que los españoles se sienten fríos ante sus glorias más legítimas. El nombre de Ramón y Cajal no anda entre las masas envuelto en un aire de popularidad que acompaña, verbigracia, a un Muñoz Seca. Salvo contadísimas iniciativas, de carácter particular, nada serio se ha hecho para tributar al Sabio un homenaje digno de él y digno también de la Patria.

No necesita de tal homenaje Ramón y Cajal para su consagración definitiva. Sus prestigios están por encima de cuanto se nos ocurra organizar. Se trata, acaso, más de que la Nación se dignifique a sí misma rindiendo el tributo de admiración a uno de sus hijos. Sería cosa lamentable, en verdad, que otra vez del Extranjero viniesen excitaciones y se hiciese al sabio español la justicia que nosotros no hemos sabido hacer.

Poco confiamos en la iniciativa del Gobierno. Precisamente, debe recordarse que si un ministro no ha mucho tiempo se opuso en el Parlamento a la propuesta de conceder a Ramón y Cajal una pensión, otro ministro le dió el cese como consejero de Instrucción pública. Pero no ha habido ninguno que haya llevado a la realidad la creación del «Instituto Cajal», que no ha pasado de proyecto consignado en las columnas de «La Gaceta».

Pero si del Gobierno no esperamos ninguna iniciativa, si existen algunas entidades que, mas que nadie, conocen y deben estimar la labor ingente del Maestro y su valla inmensa. Esas entidades son, por ejemplo, las Universidades, las Academias de Medicina y Ciencias, las Facultades, el Instituto de Alfonso XIII, el Ateneo, etc., etc. Ellas pudieran tomar la iniciativa, y los restantes españoles, y las corporaciones oficiales, sumarse al homenaje, a fin de que lo que se proyecte o realice sea la expresión del sentir nacional.

Organizar un homenaje a Ramón y Cajal no es enaltecer simplemente a un hombre; es enaltecer a España en la persona de uno de sus hijos más preclaros.

## NUESTROS COLABORADORES

### El Instituto Francés de Barcelona

La prensa ha publicado circunstanciadas reseñas de las fiestas que acaban de celebrarse en Barcelona con motivo de la inauguración del Instituto Francés. Supongo, pues, a mis lectores enterados de estas fiestas, y sólo voy a decir cuatro palabras sobre los fines de ese Instituto, cuya fundación anunció, meses atrás, en las columnas de El Día. Ya entonces expliqué el programa de esta simpática institución de cultura, que han venido a inaugurar el Embajador de Francia en Madrid, el Inspector general de Instrucción Pública en representación del Ministro de Instrucción y Bellas Artes de Francia, e ilustres catedráticos de la Universidad de Toulouse, todos los cuales han sido calurosamente agasajados por las autoridades y por la intelectualidad entera de Barcelona.

Los fines del Instituto Francés de esta ciudad han sido claramente expuestos en elocuentes discursos por M. Sabatier, Decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Tolosa; M. Merimée, director del Instituto Francés de Madrid; M. Petit-Dutaillis, Inspector general de Instrucción Pública en Francia, y M. DeFrance, embajador de la vecina República en Madrid.

El proyecto de la fundación de este Instituto data del año 1913. La guerra impidió su realización inmediata. Apenas recuperadas las fuerzas perdidas en la gran lucha armada, los franceses han dado una prueba de amor a Barcelona estableciendo en ella ese organismo, digno de las instituciones de enseñanza de nuestra cultura ciudad.

El objeto del Instituto puede resumirse diciendo que es el de dar a conocer mejor la Francia actual. A este fin abre cursos de francés, de Historia y civilización francesa y de geografía pintoresca de Francia, y los que sigan esos cursos adquirirán un conocimiento perfecto de la nación hermana en su lengua, en su aspecto y en todas las manifestaciones de su genio.

Los sabios de la Universidad de Tolosa que, bajo los auspicios del Gobierno francés, han fundado el Instituto, aspiran, además, a que se establez-

ca por medio de este organismo entre los centros de enseñanza y entre los hombres de ciencia de Francia y de España una colaboración útil para todos.

Para crear este Instituto se han unido muchas voluntades, y esto sólo es ya un motivo para augurarle un buen porvenir. Su inauguración corona una bellísima obra francesa patrocinada por las autoridades españolas y por las corporaciones representativas de Cataluña, para la aproximación intelectual de ambas naciones.

Todo el que desea la unión espiritual de los españoles con los franceses ve en esas fundaciones de verdadera extensión universitaria, el progreso de una idea generosa y fecunda. Es evidente la importancia del nuevo Instituto para las relaciones franco-españolas, y hay que alabar el celo desinteresado de sus fundadores, la actividad de sus catedráticos, el liberalismo de las autoridades del país y las simpatías generales que han contribuido al éxito de esta obra.

Los que en ella han colaborado tienen conciencia de la solidaridad que les une, como coautores de una obra muy significativa, muy característica de una época en que los pueblos buscan con inquieta voluntad el medio de entenderse y en que no puede haber más Santa Alianza que la de las inteligencias.

M. Petit-Dutaillis ha recordado que en un reciente viaje por España y durante una estancia en Barcelona, visitando escuelas, como la fundada en Huelva por un filántropo español, viendo los nuevos laboratorios y la Residencia de Madrid y observando en Barcelona sus admirables establecimientos de investigaciones científicas y de enseñanza técnica, pudo convencerse de que los franceses tienen el mayor interés en pasar más a menudo la frontera, en conocer mejor lo que hacemos, en inspirarse principalmente en el ardiente espíritu de solidaridad que tantas maravillas ha realizado en la gran urbe catalana.

El Instituto Francés de Barcelona

contribuirá sin duda grandemente a la aproximación intelectual de los dos países hermanos. Iniciado el proyecto por el infatigable rector de la Universidad de Tolosa, M. Cavalier ha sido llevado felizmente a la práctica con asombrosa actividad por el Decano honorario M. Ernest Merimé y por el joven profesor M. Bounoure, director del Instituto, quienes encontraron poderosos apoyos en la Mancomunidad de Cataluña, el Municipio y la Universidad de Barcelona, y otras fuerzas vivas del país.

En estos tiempos de grandes inquietudes y después de la más terrible serie de catástrofes que transformó el

mundo civilizado, es grato encontrar en la trama de nuestros días sombríos algunos puntos luminosos en que los ojos puedan ver indicios de un porvenir de paz.

La fundación de establecimientos como el Instituto Francés de Barcelona produce la impresión de un progreso incontestable. De una victoria de la luz sobre las tinieblas, de una etapa recorrida en la ruta que conduce los hombres a una apreciación exacta del mundo y los llevará sin duda al pináculo en que al fin podrán descansar en la paz y en la concordia.

JUAN B. ENSEÑAT

## PLUMAS AGENAS

### LA GANADERÍA BALEAR

El Jefe de los Servicios de Ganadería de la Mancomunidad de Cataluña don M. Rosell y Vilá ha empezado a publicar en la revista «Agricoltura» un estudio sobre la ganadería balear, que, por el interés que tiene para nuestra riqueza ganadera, reproducimos a continuación:

La ganadería de las islas Baleares, según estadísticas escrupulosamente hechas por los veterinarios consta de las siguientes cabezas:

Especie caballar	12.092
» asnal	9.998
Ganado mular	22.417
Especie bovina	20.335
» lanar	169.932
» cabrina	25.437
» porcina	76.674

La mayor de las aludidas islas, Mallorca, ofrece ciertas particularidades las cuales nos obligan a considerarla también, particularmente.

Después de describir el ganado de Mallorca, trataremos del de Menorca, Ibiza y Formentera.

La mayor parte de las tierras labrantías de Mallorca están plantadas de árboles frutales; los prados naturales se confunden con los bosques, y los prados artificiales forman pequeñas parcelas en las zonas limitadísimas de regadío. Al inconveniente de ser casi todas las tierras de secano, debe añadirse la frecuencia de los años en que las lluvias no son abundantes.

La ganadería mallorquina, pues, ofrecerá una modalidad muy distinta de la de los países clásicamente ganaderos, o sea de los países en que hay abundancia de agua y, por ende, de prados naturales.

Mallorca, después de la conquista del Rey don Jaime, quedó repartida en grandes propiedades, las cuales destinadas a un cultivo extensivo permitían mantener en los barbechos cierto número de cabezas de ganado. La ganadería de la Edad Media estaba formada por reducido número de cabezas de ganado caballar para las necesidades guerreras; bueyes para las labores agrícolas; ganado lanar para el queso y lana; cabrío para la leche de consumo natural y de cerda para la conserva de carnes.

Las condiciones económicas modernas han transformado la manera de ser de la ganadería. Las propiedades, en su mayor parte, se han dividido. Un nuevo elemento agrícola, el pequeño propietario o arrendatario, domina la agricultura. Entre el noble o el terrateniente, que cobraban las rentas de la tierra sin amor alguno a la agricultura, y el pequeño propietario, que labraba las tierras porque de ellas tenía que ganar el sustento, va la diferencia del entroncamiento de todas las rutinas a la saludable ambición que creando necesidades va originando a la vez, el Progreso.

La guerra de sucesión movió la emigración a Mallorca de una buena parte de la nobleza catalana la cual, para eludir los peligros de la guerra, se trasladó a la mencionada isla comprando o ampliando las propiedades quedando así las tierras de propiedad de muy escaso número de personas.

Toda aquella nobleza ha ido a parar a la miseria y de la venta o parcelación de las grandes propiedades, ha nacido el pequeño propietario verdadero motor de la agricultura. Esta transformación de la propiedad se ha realizado de unos cuarenta años a esta parte. Ha sido el pequeño propietario el que ha realizado las plantaciones de árboles frutales, el que ha horadado la tierra para poder regar, el que ha introducido el cultivo de la alfalfa y de la paja, el que ha cebado y exportado el ganado de cerda, y el que, en fin, explota la vaca lechera.

En las grandes fincas que aún nos quedan es donde se encuentran las yeguas, las vacas de cría, las cerdas, y los grandes rebaños de ovejas.

Así, pues, podría decirse que la ganadería extensiva o típica continúa en las grandes propiedades; la ganadería intensiva o industrial se encuentra en manos del pequeño propietario.

Es necesario poner de relieve el hecho de que, la fajá occidental de Mallorca es-

El ministro de la Guerra cree que el Comisario retirará la dimisión.

Al acabar la primera fase de las operaciones Berenguer irá a Madrid para conferenciar con el gobierno, esperándose que entonces se le persuadirá.

El Sr. Nougués ha formulado una interpelación en el Congreso sobre el expediente de Picasso.

La medida del aludido semental es:

Altura de la cruz	1'55
Id. del dorso	1'49
Id. de la grupa	1'55
Anchura del pecho (tenio antor.)	0'39
Id. de las nalgas	0'52
Perimetro torácico	1'59

Los caracteres craneológicos de las yeguas sólo se diferencian de los machos en que aquellas tienen la base nasal más pronunciada y en que a la mitad de las supranasales no existe la depresión transversal citada.

En las yeguas las medidas son:

Altura de la cruz	1'42
Id. al dorso	1'36
Id. a la grupa	1'43
Anchura del pecho	0'31
Id. de las nalgas	0'45
Perimetro torácico	1'60

M. ROSELL Y VILÁ

### Vida internacional

#### La huelga del Transvaal

De carácter económico en su origen, la huelga de la región transvaalesa del Raud ha venido a ser revolucionaria. Vive principalmente en el país de sus minas: minas de oro, de diamantes y de carbón. Los mineros se declararon en huelga el pasado mes de Enero.

El conflicto inicial no es sino una gran guerra. Mientras esta duró, las minas del Transvaal tuvieron una época de extraordinaria prosperidad. Las compañías explotadoras realizaron enormes ganancias y los mineros obtuvieron elevados sueldos y ventajas considerables.

Pero la crisis de la post-guerra ha hecho cambiar la situación del negocio. Se ha querido reducir el sueldo de los obreros de raza blanca. Estos no han adoptado la reducción y de aquí ha venido la huelga.

Al principio, los mineros se mantuvieron en actitud pacífica. Ellos mismos cuidaban de guardar el orden. El fracaso de las negociaciones para arreglar mediante una transacción el conflicto y la prolongación de éste, han exasperado a los huelguistas, los cuales han acabado por escuchar las excitaciones a la violencia que los grupos comunistas les venían dirigiendo desde el principio del paro.

La huelga se ha convertido en guerra civil. Y aún hay el peligro de una guerra de razas, pues en este conflicto los intereses de los obreros indígenas son opuestos a los de los obreros de raza blanca. De todas maneras, llevado el problema al terreno de la fuerza, no parece que haya de decidirse a favor de los mineros revolucionarios.

### Efemérides mallorquinas

17 Marzo 1548

Pagó la Procuración Real el gasto de la expedición del Lugarteniente interino D. Miguel Sureda Zanglada a Felanitx, donde en una ríñ fue muerto el Balle; al Putj de Randa, en cuya cima debían reunirse los bandidos de esta isla; y a Selva por el alboroto promovido contra un tal Mulet.

### DE AQUÍ Y DE ALLÁ

UN CONSEJERO DE BALZAC.—Balzac fué el primer novelista moderno que antes de escribir sus obras se documentaba convenientemente, realizando largos viajes para poder ser verídico en sus descripciones.

Estos días la «Revue des Deux Mondes» ha publicado la correspondencia cruzada entre Balzac y el coronel Périolas, la cual revela el método de trabajo que empleaba el gran novelista francés.

Balzac tenía el propósito de escribir una serie de novelas que titularía «Scenes de la vie militaire»; para ello era preciso documentarse y nadie podía facilitarle más abundancia de datos que el coronel Périolas que había combatido a las órdenes de Bonaparte, y a este fin responden las numerosas cartas que se dirigieron.

El método empleado por Balzac significaba en aquellos tiempos una gran originalidad, reveladora del espíritu moderno del inmortal autor de la «Comédie humaine».

### 30 años atrás

17 Marzo 1892.—Por el Gobierno civil de esta provincia con fecha 16 del corriente, fué autorizado el presupuesto adicional del Ayuntamiento de esta ciudad respectivo al ejercicio económico de 1891-92.



# INFORMACION LOCAL

## La Aero Marítima Mallorquina

El domingo se bendicen los hidros.—El lunes empieza el servicio

### La construcción de los hangares

Tocan ya a su terminación las obras de construcción de los dos hangares que en el Jonquet levanta la Compañía Aéreo-Marítima Mallorquina para albergue de sus hidroaviones, junto al hangar ya construido, meses ha, para el «Mallorca».

La construcción, al quedar terminada, presentará tres grandes divisiones o hangares, además de los compartimientos destinados a servicios auxiliares.

La obra es sólida y atrevida y como muestra de lo segundo, baste decir que en el hangar más espacioso hay una travesía de 26 metros sin que se apoye en columna alguna.

Puede afirmarse que dichos hangares marítimos son los de mayor capacidad de España.

El hangar más grande mide 26 metros de largo por 14 de ancho.

Tiene ya ultimado el montaje para colocar dos aparatos y es capaz para poder instalar en él dos más de mayores dimensiones que los que actualmente posee la Aero.

El hangar central tiene 22 metros por 14. En él está terminado el montaje para un aparato y tiene capacidad para dos aparatos más.

El otro hangar, que es el más antiguo, es también el más pequeño; mide 16 metros por 14, siendo capaz para un avión y en él se halla el «Mallorca».

Los otros dos hangares están muy adelantados en su construcción, tanto, que oímos que la semana próxima quedarían concluidos.

La cubierta de todos ellos es de urutila.

En la construcción de dichos dos hangares, se ha empleado solamente unos dos meses.

Una vez terminados los trabajos, aunque falten pequeños detalles, tendrá lugar el solemne acto de su inauguración oficial.

En la actualidad además del «Mallorca» están los dos hidroaviones «Machi».

Los hidroaviones dentro del hangar descansan en unos aparatos apropiados con unas cojinetas y unas ruedas de hierro que se desliza sobre unos raíles que, en pendiente, se prolongan hacia el mar a fin de que con facilidad el hidroavión sea botado al mar.

Su instalación en el hangar al regreso del hidroavión, se realiza por medio de un krick, existiendo varios en los hangares.

Hay una caseta destinada a la guarda de las herramientas útiles y aparejos necesarios.

Una habitación para taller de reparaciones en donde se instalará la correspondiente maquinaria.

Dos habitaciones destinadas a los aviadores para sus usos particulares.

Y otra destinada a depósito de bencina, grasas, etc.

También habrá en dichos hangares un botiquín completo.

En la parte del mar se está esplanando una sólida baranda compuesta de bloques de hormigón con objeto de que sirva de defensa en los casos de temporales.

Desde los hangares la salida al mar de los hidroaviones es despejada, toda vez que sus proas están dirigidas a la farola y no hay estorbo alguno de las embarcaciones fondeadas en nuestro puerto.

La única dificultad es el poco calado (unos 60 centímetros) que tiene el mar a la salida de los hangares.

Del acto de la inauguración oficial de los hangares don Juan Andreu impresionará una cinta cinematográfica la cual resultará altamente interesante dada la importancia del asunto.

### La inauguración del servicio

Ha sido ya concedida la autorización solicitada por la Aero Marítima para proceder a la inauguración del servicio aéreo postal Palma-Barcelona.

El retraso en otorgar la autorización era motivado por dificultades que oponía la Dirección general de Correos y Telégrafos, fundadas en el informe de la Marina de Guerra.

Según parece, ésta, en su informe, mostrábase contraria a autorizar la inauguración del servicio mientras los aparatos no estuvieran dotados de radiotelegrafía y la Compañía no tuviera una lancha de mucho andar en Mallorca y otra en Barcelona para acudir en auxilio de los hidros en caso de que alguna avería les obligue a amerizar en alta mar durante la travesía.

Estas dificultades, empero, han podido solventarse, gracias a las gestiones del general Weyler, y del diputado a Cortes señor Socías.

Parece que la autorización se ha concedido a base de que el servicio se implantará, de momento, solamente como postal, ampliándose para pasajeros cuando los aparatos estén dotados de radiotelegrafía y se disponga de las dos requeridas lanchas de gran andar.

### El domingo se bendecirán los aviones y el lunes empezará el servicio

Como saben nuestros lectores salió el miércoles el Director gerente de la Aero Marítima, nuestro amigo don José Tous Ferrer con objeto de entrevistarse con el jefe de aviación naval señor Cardona a fin de resolver diversos extremos relacionados con la inauguración del servicio aéreo; entre ellos conseguir que la inspección de aparatos y examen de pilotos se haga en Palma.

Ayer tarde a las cuatro se recibió en la Aero Marítima, un telegrama del Director gerente señor Tous comunicando el resultado de sus gestiones en Barcelona, las cuales no pueden ser más satisfactorias.

Dice el telegrama, que después de celebrada una conferencia con el señor Cardona, que ha demostrado un vivo y especial interés por este servicio que tanto favorece a Mallorca, se ha acordado que el próximo domingo día 19 por la mañana tenga lugar en Palma la bendición de los hidroaviones que componen la flotilla mallorquina, y de los hangares.

También dice el telegrama que la inauguración de los servicios aéreos con Barcelona tendrá lugar el lunes día 20.

Añade el señor Tous que hoy por la mañana saldrá de Barcelona para Palma el aviador Passaleva tripulando el hidro «Machi» llegado, como dijimos, a Barcelona.

Es muy probable que además salga hoy por la tarde o mañana, otro hidroavión tripulado por Tizo, de manera que mañana habrá en Palma cinco hidroaviones dispuestos ya para el servicio Palma-Barcelona.

Premio de Ciclears», organizado por el Real Moto Club de Cataluña para el día 21 de mayo próximo, aparte de la adjudicación definitiva del trofeo, que se concederá, de conformidad con las condiciones estipuladas en los artículos 5 al 10 del reglamento de la prueba, serán los siguientes para este año.

Primer premio.—Reproducción del trofeo y 10.000 pesetas.

Segundo.—Copa de plata y 4.000 ptas.

Tercero.—Copa de plata y 2.000 ptas.

Cuarto.—Copa de plata y 1.000 ptas.

Quinto.—Copa de plata.

Sexto.—Medalla de oro.

Séptimo.—Medalla de oro.

Además de los premios de regularidad y de la vuelta más rápida, se concederán los siguientes premios especiales:

1.000 pesetas al primer coche clasificado con motor normal de serie.

500 pesetas al segundo coche clasificado con motor normal de serie.

### LA DESGRACIA DE AYER

## Un podador cae de un árbol y se hiere gravemente

Desde hace bastantes días se está procediendo a la poda de los corpulentos plátanos existentes en la calle de la Marina.

La gran altura de aquel arbolado hace necesaria una escalera también grande y por ello se hechó mano de las muchas con que la «Sociedad de Alumbrado por Gas» ha ido haciendo el tendido de la red de su nueva fábrica de electricidad.

Ayer, alrededor de las diez de la mañana, se preparaba a descender y para ello había ya abandonado las ramas y bajaba por la escalera, el podador municipal Antonio Calafell Mir, de 58 años, casado, habitante en «Ca'n Membr» (carretera de Sóller), cuando la escalera hizo una oscilación; el Calafell perdió el equilibrio y cayó al suelo.

Antes de llegar a él, el cuerpo dió en el cable que suministra energía a los tranvías eléctricos, lo cual evidentemente amortiguó la velocidad del descenso, pero al caer luego al suelo tuvo la desgracia de dar de cabeza contra el adoquinado.

Auxiliaron al Calafell, que quedó tendido en el suelo, al parecer, en los primeros momentos sin vida, varios compañeros y algunos transeúntes, prestándole solícitos cuidados, con lo cual se consiguió reanimarle.

En una camilla, que fué pedida con urgencia, fué trasladado a la Casa de Socorro del Ayuntamiento, donde el médico del establecimiento señor Obrador, junto con el señor Cerdá, facultativo de la sociedad de seguros, en que el Ayuntamiento tiene inscritos a sus obreros, le fué apreciada una herida en la cabeza con hundimiento del parietal izquierdo y fractura abierta del tercio inferior del ténur izquierdo.

Como inspirara, el estado del herido serios cuidados, el facultativo, realizada la cura de primera intención, ordenó que en la misma camilla fuera trasladado al Hospital Provincial, donde se procedió a su cura definitiva; y donde fué a verle ayer mañana el Alcalde.

Del hecho se dió cuenta al Juzgado. La narrada desgracia produjo penosa y honda impresión, no sólo en cuantos la vieron sino también en cuantos llegaron a enterarse de la misma.

## GACETILLA

LA CAJA DE PENSIONES.—Durante el pasado mes de Febrero la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de pesetas 13.297.101 y ha pagado por reintegros de ahorro, capitales diferidos reservados y plazos mensuales de pensión 10.102.279 pesetas, habiendo abierto 4 mil 214 libretas nuevas. De las imposiciones han correspondido a la Oficina Central de Barcelona 7.498.190 pesetas y a las sucursales 5.800.911 pesetas.

En 28 de Febrero la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, tenía vigentes 263.234 libretas con un saldo a su favor de pesetas 126.233.985 distribuidas por Provincias en la siguiente forma: Provincia de Barcelona, 91.162.742 pesetas; Provincia de Gerona, 1 pesetas 14.000.807; Provincia de Lérida, 13.733.359 pts. Provincia de Tarragona, 7.126.708 pesetas; y PROVINCIA DE BALEARES, 260.339 pts.

PRETENTACIÓN.—Se interesa-se presente en el Negociado de reemplazos de este Ayuntamiento, algún individuo de la familia del marinero Tomás Forteira, para enterarle de un asunto que les interesa.

EL REGLAMENTO DE CARRETERAS.—La Benemérita de los puestos de Palma, Puigpuent, Campos y Alcudia ha comunicado al Gobernador civil que ha denunciado al ingeniero-jefe de Obras públicas de esta provincia a varios conductores de vehículos por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

CONTRA EL PASTOREO ABUSIVO.—Algunos propietarios de fincas rústicas de las inmediaciones del Arenal y lo que fué «Son Suñer» nos ruegan que denunciemos al Alcalde la falta absoluta de vigilancia que garantiza sus derechos de propiedad contra el pastoreo abusivo, añadiendo que la guardia civil a quien está

encomendada este servicio es insuficiente para cumplirlo.

Precisa, pues, que la guardia rural que sostiene el Ayuntamiento redoble su actividad para evitar el abuso consignado ya que muchos individuos de la misma en vez de dedicarse por completo a su obligación emplean el tiempo en ocupaciones ajenas a sus servicios.

### Intento de suicidio

Ayer tarde, a la una y media, un joven llamado Carlos Mari Torres, de 20 años, electricista de oficio, domiciliado en la calle de Cabrera del caserío de la Soledad, en un establecimiento sito en la calle de la Unión, donde trabaja, ingirió una cantidad de ácido sulfúrico, que le produjo tal efecto que tuvo necesidad de asistencia facultativa.

Al parecer, el referido joven, tomó tal resolución por contrariedades amorosas. Se personó en el lugar de la ocurrencia el jefe de urbanos, señor Comas, quien ordenó llamar a un médico inmediatamente.

Acudieron a prestar auxilio al infeliz Carlos los médicos don Cristóbal Serra, don Sebastián Font municipal y don Bernardo Riera, militar.

Una vez curado de primera intención fué conducido en caruaje a su domicilio, por el urbano don Felio Llompart.

## Del Carnet

De la ciudad condal llegaron ayer el comandante de Infantería don Juan Coll, don Bernardo Miguel, don Miguel Barceló, don José Feliu, don Gregorio Criado, don Alfredo Rotger, don Pablo Pallarés, don Julio Molins, don Pedro Colom y familia, don Francisco Quijada, don Clemente Garau, don Ramón Ros y señora, don Miguel Salvá, don Juan Pizá, don José Costa y don Pedro Quetglas.

Ayer vino de Barcelona, después de haber permanecido una corta temporada en Madrid, nuestro distinguido amigo el Senador del Reino don Juan Massanet y Vert.

Vino igualmente de Barcelona el joven abogado don Jacinto Feliu.

Ayer tarde fué obsequiado con una comida íntima, que tuvo lugar en el Castillo de San Carlos, con motivo de habersele concedido la Cruz laureada de San Fernando, al Teniente coronel de Ingenieros, perteneciente al cuerpo de Inválidos nuestro distinguido amigo don Manuel Barreiro.

Concurrieron al ágape el General gobernador señor Challer, el ingeniero agrónomo don Antonio Ballester, el coronel retirado don Ernesto March, el señor Ozaga, ingeniero geógrafo, los capitanes de artillería señores Martínez de Tejada, Rodríguez, Zaforteza, Martínez Guillem, Nadal, el comandante de ingenieros señor García Ríuz, el Teniente coronel retirado señor Crespo, don José Cardell y don Julián Serra.

## El aeroplano de los deportistas

Saben nuestros lectores que a raíz de los desgraciados sucesos de Marruecos, el Veloz Sport Balear tuvo la iniciativa de dirigirse al presidente del Real Aero Club de España y redactor deportista de «El Sol» señor Ruiz Ferry para que desde las columnas de aquel prestigioso periódico invitara a los elementos deportivos de España para que mediante la celebración de festivales o por cuantos medios se creyera oportuno aportaran fondos para nutrir una suscripción con destino a la adquisición de un aeroplano para el ejército que lucha en Marruecos.

La patriótica iniciativa del Veloz Sport Balear, fué favorablemente acogida y comentada por la prensa deportiva de España, pero desgraciadamente han sido pocos los que han ayudado económicamente a aquella plausible finalidad, a pesar de haber muchos ofrecido solemnemente hacerlo.

El señor Ruiz Ferry, desde las columnas de «El Sol», dirige una carta abierta al presidente del Veloz Sport Balear, en la que dice que habiéndose recaudado solamente algo más de diez mil pesetas para el «aeroplano de los deportistas» y vista la ineficacia de los esfuerzos personales realizados para ver de lograr la mayor cantidad necesaria, deja en libertad de acción a los que dieron cantidades para aquella suscripción.

Nos consta que la Sociedad Veloz Sport Balear, condecorada de lo exiguo de las cantidades y antes de que fuera publicada la carta abierta del señor Ruiz Ferry, se dirigió a éste brindándole la idea de fundir en una sola las dos suscripciones abiertas para adquirir los aeroplanos «Madrid» y «Deportistas» y con el producto de ellas adquirir uno solo que llevara los dos nombres, para lo cual el Veloz autorizaba disponer de la cantidad aportada por dicha Sociedad a la referida suscripción.

Esperamos que esta nueva iniciativa permitirá la adquisición del aeroplano, cuyo regalo al ejército acarició el Veloz Sport Balear desde el momento que tuvo su patriótica iniciativa.

## Vida Marítima

Movimiento del puerto Jueves 16

### Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general, entre ella 85 sacos de azúcar y 375 sacos de harina.

—Procedente de Bilbao y Sevilla el vapor español «Vizcaya», capitán D. A. Bestiá, con cargamento de acero y cereales. Consignatario, don Gabriel Mulet.

—Procedente de Alicante el laúd «Doctores Cerveró», con carga general; dicho buque fué amarrado en el muelle de Porto-Pi, para descargarse una partida de obra de barro. Consignatario, La Comercial S. A.

—Procedente de Barcelona el pallebote «Julieta», patrón don A. Cervera, con carga general.

### Salidas

Para Alcudia, el pallebote «Arnaldo Oliver», con lastre.

—Para Cabrera, saldrá hoy, a las 7 de la mañana, la gasolinera correo «José Calafat» y estará de regreso esta tarde.

### Quedaron despachados

Para Barcelona, el pallebote «Isabel Vanrell», con cargamento general.

### Crónica del puerto

Se halla en expectación de destino la balandra «Vanrell».

—Ayer por la tarde, en los Astilleros del Mollet, se procedía a los trabajos de preparación para ser subido hoy a la grada, el bergantín goleta «Saffi», para sufrir importante reparación.

### Servicio de vapores

correos de Baleares

### VIERNES

De Palma a Barcelona a las 21.  
De Barcelona a Palma a las 20'30.  
De Barcelona a Ibiza a las 17.  
De Palma a Mahón a las 20'30.  
De Palma a Cabrera a las 7.  
De Cabrera a Palma a las 14.

## Economía de trabajo

Se consigue fácilmente el uso del Jabón para lavar ropa y platos. Molino, porque con menor cantidad limpia más. Con una sola prueba se convencerá.

## LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

## Antonio M.ª Fuster

GRAN REBAJA DE PRECIOS en todas las secciones.

40 Corte Tricot Seda ancho 2 metros Pesetas CORTE

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

## Sociedad Alumbrado por Gas

Habiendo acordado la Junta de Gobierno poner en circulación las acciones que tiene en cartera, dando la preferencia a los señores Accionistas de esta Sociedad, se les participa que desde hoy hasta el 20 de Marzo podrán retirarse el 50 por ciento de las acciones que desean, a razón del sesenta por ciento del número que posean dentro la numeración del uno al tres mil. El pago se efectuará en el momento de retirar las acciones que a cada uno correspondan.

Palma 27 Febrero de 1922.—El Director, Luis Pascual.

## Hormas y Tacones

para calzado

ESCALERAS de mano  
CARRETILLAS para transporte  
POLEAS de madera

### DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C.ª, S. en C.  
Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34.

## DEPILATORIO JOVINCELA

EXTIRPA EL VELLO DE RAIZ  
ESPECIAL PARA CUTIS DELICADOS Y AJADOS  
POR EL USO DE STRIPS  
DEPILATORIO  
De venta en todas partes  
Sociedad Jovincela, S. en C. BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico  
Harina, 34.

## NO COMPRAR

Monederos de plata para Señora y Caballero, sin visitar antes la

Fábrica de D. Pablo Tarongi

Calle San Miguel, 214. Grandes surtidos. Precios económicos.

## Deportes

### Las carreras del domingo

A continuación publicamos el programa de las carreras organizadas por el Veloz Sport Balear:

1.º Primera prueba del match de velocidad.—Distancia: 1 km. (3 vueltas).

2.º Carrera de persecución a la australiana.

En esta carrera se da la salida a los corredores de diferentes puntos equidistantes entre sí, y el que fuera alcanzado y pasado por otro, debe retirarse, hasta conseguir quede uno solo en la pista, el cual será el vencedor.

Premio único: 100 pesetas.

3.º Gran match internacional con entrenadores entre los equipos Parets-Beyer y Muntaner-Betems.

Distancia: 50 kms. (150 vueltas).

Premios: 1.º, 500 ptas.—2.º, 300 ptas.

4.º Segunda prueba del match de velocidad.

Distancia: Un km. (3 vueltas).

### Foot-ball

Es probable que en los días 25 y 26 venga a Palma el reserva del «Barcelona F. C.» ya que la Real Sociedad Alfonso XIII hace gestiones para que dicho equipo pase a nuestra ciudad a luchar contra su primer equipo.

De ser así la afición foot-balistica presenciara dos importantes e interesantes encuentros, ya que el «Barcelona F. C.» es un equipo temible bajo todos conceptos y el Alfonso XIII no se dejará vencer con facilidad.

Se rumorea también que el 9 de abril próximo pasará a Palma un equipo del «Madrid» que ha de luchar en Barcelona

y el Alfonso XIII aprovechará la ocasión para traerlo a nuestra ciudad.

Ante 25.000 espectadores y con tiempo soberbio, se jugó en Glasgow el match Escocia-Irlanda.

Triunfó Escocia por 2 goals a 1.

### Automovillismo

De real orden se ha dirigido el ministro de Estado a los embajadores en Londres, París, Bruselas, Berlín, Roma y Washington, y a los ministros en Berna y en Viena, a fin de que influyan en lo posible para que los constructores de automóviles de los países en los que están acreditados participen en la Exposición internacional de Barcelona.

### Trofeo Armangué

Por referirse a una industria mallorquina copiamos de un periódico de Barcelona lo siguiente:

«Dos nuevas inscripciones hay que anotar en la lista de las ya recibidas por el Real Moto Club de Cataluña para esta importante carrera.

Han sido efectuadas por la casa E. H. P., constructora de los cyclecars «Lorych».

Dichos coches irán pilotados por dos reputadísimos conductores franceses que han obtenido brillantes victorias en diversas carreras celebradas recientemente en Francia e Inglaterra.

Dicha marca tendrá una espléndida representación en la carrera «Trofeo Armangué», pues el Real Moto Club de Cataluña está ultimando con los señores Vallet y Bofill, representantes del «Lorych» español, construido en Palma de Mallorca, tres inscripciones más.

Los premios que se conceden en el Trofeo Armangué que representa, el «gran



EN EL MUSEO DIOCESANO

# El Dante y la Divina Comedia

Conferencia por Mn. Miguel Costa y Llobera

El laureado vate Mn. Miguel Costa y Llobera ocupó anoche la tribuna del Museo Diocesano para disertar, ante numerosísimo y selecto auditorio, sobre el tema «El Dante y la Divina Comedia.»

Si el solo nombre de Costa y Llobera no fuese garantía de suficiente autoridad para hablar de poesía y poetas, se la prestaría suficiente, en este caso concreto, el haber sido uno de los traductores a nuestra lengua de la magna obra del inmortal poeta italiano.

Saludado con una cariñosa salva de respetuosos y cordiales aplausos, empezó el ilustre autor de «El Pi de Pomentor» su disertación, en un religioso silencio.

Vivimos en tiempo de centenarios. En todas partes se celebran los de numerosos hombres, pero si hay alguno que lo merezca por su nombre universal, éste es el Dante Alighieri.

No es solo Italia la que le ha festejado, sino también todas las naciones y lenguas civilizadas y hasta la voz de la iglesia ha sonado, sin tratarse de un santo, para ayudar a la celebración del centenario del gran poeta florentino.

Dante no es un hombre que cuida sólo de su arte, sino que es un hombre completísimo, de gran corazón y exquisita sensibilidad, capaz de grandes amores y grandes odios.

Nació de la noble familia de los Alighieri, en edad adolescente sufre la impresión de la presencia de Beatriz, que tan profunda huella ha dejado en toda su obra.

Aquella impresión se traduce en amor tan tierno que se le llega a pensar que Beatriz no existió humanamente. Pero sí existió y el mismo Dante nos la retrata en un soneto.

El señor Costa y Llobera dió lectura a una traducción suya de dicho soneto.

Después de escribir la *Vita Nuova* Dante se decide a estudiar con gran fervor, y no menor aprovechamiento, para poder alabar a Beatriz, tanto como ella se merecía.

Estudio profundamente Teología, siendo uno de los que dominaron esta ciencia, si bien siempre permaneció en estado seglar y se casó, teniendo varios hijos, de que no hablan sus obras.

En aquella época Italia se mostraba dividida en guelfos y gibelinos, y Dante se alistó, por pertenecer a ella su familia, al primero de dichos bandos.

Elevado a Magistrado de Florencia, fué más tarde enviado de embajador a Roma y durante su ausencia sus enemigos le juzgan y condenan, le desvirtuyen y le confiscan sus bienes.

Ya no volvió Dante jamás a Florencia y poco a poco, con todo el ardor de su corazón, fué abrazando la causa gibelina.

Vagando de una ciudad a otra fué cuando escribió distintas obras, algunas de ellas en lenguaje vulgar; e inicia sus trabajos para formar la lengua literaria de Italia aprovechando lo mejor de cada uno de los dialectos.

Es entonces que escribe su obra *De Monarchia*; que el conferenciante describe, señalando la doctrina política del Dante, en aquella época ardiente gibelino; en cuya obra se proclama la supremacía espiritual del Papa sobre los Reyes.

Este libro le atrajo el odio más acen tuado de los guelfos. Florencia le ofreció el regreso en tales condiciones que él las rechazó y entonces, yendo de ciudad en ciudad, fué cuando compuso su obra más importante.

Enviado de Embajador a Venecia a su regreso cayó enfermo y murió en Ravena, donde fué enterrado con gran pompa y coronado de laurel.

La obra de Dante que él tituló *Comedia* y que la posteridad ha calificado de *Divina* es una trilogía, en que se estudia el Infierno, el Purgatorio y el Cielo.

A partir de este momento el ilustre disertante explica, en forma galana, la trama de la *Divina Comedia*, como empieza ésta y como Virgilio le sirve de guía.

La influencia de Virgilio en la obra del Dante es evidente.

La parte de los tormentos imaginados por el Dante es el abismo sin fondo del Apocalipsis, dividido en círculos concéntricos, en cada uno de los cuales coloca a distintos pecadores; siendo cada uno de ellos diferente, según la calidad del pecado de cada uno.

Del Infierno Dante y Virgilio salen por una ladera y van al Purgatorio, isla situada en un ancho mar que sólo surca la barca de un ángel que lleva allí las almas.

Está dividida en terrazas concéntricas, las primeras son vestíbulos, las otras son una para cada pecado capital y en la última terraza se encuentra ya el paraíso.

Pero con haber colocado allí también suplicios a los pecadores, no son éstos tan horribles como en el Infierno, sino que ya se nota allí una mayor dulzura, figuran lápidas religiosas y toda esta parte del poema está influenciada por la melancolía.

Llegados Dante y Virgilio al Paraíso, junto a una corriente purísima, aquel encuentra a la mensajera de Beatriz que ha ido a esperarle.

Describe la gran cabalgata en que figura el carro triunfal de la Iglesia y en medio de una nube aparece Beatriz, la amada del poeta, transformada en la imagen de la Teología.

Acompañado de Beatriz, Dante sube hasta el cielo, donde escalonados por grados de bienaventuranza encuentra distribuidas las almas que ganaron el cielo. En cada uno de ellos encuentra Dante, Santos, guerreros por la fe, y finalmente, presentado por María Santísima, es admitido momentáneamente a la presencia de Dios.

Ya comprende el Dante el atrevimiento que ello representa y así lo confiesa en su mismo poema.

Los principales elementos del Dante para dar idea del cielo son la luz y los cantos, pero lo que cantan los espíritus no son obra del Dante, sino de la liturgia cristiana.

La *Divina Comedia* ha sido considerada como obra épica, dramática y lírica; pero teniendo de cada uno de éstos grandes elementos, no es ninguno de ellos, sino que es una obra magna, única en que lo épico, dramático y lírico se confunde y entrelaza.

Consta la *Divina Comedia* de tres partes de treinta y tres cantos, divididas en tercetos endecasílabos.

El Dante, por encima de todo, es poeta y hombre de acción. Como poeta sus figuras tienen vida propia, imborrable y como hombre de acción no olvida nunca el estado de las luchas de su época y juzga a todos con una sinceridad no igualada.

Desde la publicación de la *Divina Comedia* no han faltado eruditos que han intentado desentrañar el sentido oculto del poema.

Ha habido quien ha intentado hacer del poema dantesco un precursor de Lutero y otros que han querido ver una obra contra la Iglesia; pero todo es inútil ya que el valor moral del poema y las definiciones que el poeta son la más completa prueba de la ortodoxia católica del Dante.

Si trata duramente a algunos Papas es que entonces habla en él la pasión gibelina, pero ninguno ha defendido tan tenazmente a los representantes de Cristo y su infalibilidad.

Tan cierto es que Dante es un gran poeta católico que invitado Carducci, el poeta anticatólico, a explicar la *Divina Comedia*, manifestó que lo explicaría tal como fué: como un gran poeta católico.

De la otra parte, de la Iglesia, ha hecho igual reconocimiento el Papa Benedito XV.

Dante ha sido el más grande poeta de Italia y sin duda del mundo. Ello se demuestra con el hecho de que desde que se publicó la *Divina Comedia*, no se ha terminado aún el estudio de su obra, que sólo tuvo un eclipse durante la época de Voltaire.

Pero pasarán los años y las generaciones futuras tendrán que rendir homenaje al vate florentino, aplicando al Dante aquellas palabras: Honor al altísimo poeta.

Fuertes y calurosos aplausos sonaron al finalizar su disertación el ilustre Mestre en Gay saber.

Este aún deleitó a la concurrencia con la lectura de una traducción original de un fragmento de la magna obra dantesca.

Finalmente se hicieron algunas proyecciones del Dante y de cosas con él relacionadas, como un ejemplar que posee y un plano del Infierno.

Mn. Antonio M. Alcover anunció que la conferencia del próximo jueves estará a cargo del Párroco de Lluchmayor don Andrés Pont, que disertará sobre «Los gremios mallorquines en los siglos XVI y XVII y la cuestión social.»

del puesto de Sansellas prestando servicio de vigilancia en el caserío de Biniali tuvo confidencialmente, noticia de que los autores de dicha corta de árboles eran los referidos sujetos, de los cuales dos se hallaban en aquel caserío.

Los interrogó dicha fuerza y aunque en principio negaban su participación en el hecho, acabaron por confesar que realizaron el daño juntamente con los referidos Bartolomé Flol y Bernardo Ramis, en ocasión de retirarse a sus domicilios algo embriagados, después de haber pasado el día en Sansellas.

Dichos sujetos han sido puestos a disposición de la autoridad judicial, con el atestado al efecto instruido.

Hemos recibido un ejemplar del folleto en que se recoge la admirable biografía que del gran Obispo mallorquin don

Pedro Juan Campíns trazara el que fué su Secretario de Cámara y actualmente Rector de nuestro seminario Conciliar D. Bartolomé Pascual.

Al leer éste, en 31 de Diciembre pasado, dicha biografía en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento concedimos ya al acto y a la labor tan notable del Sr. Pascual la merecida atención; reproduciendo algunos de los más culminantes párrafos.

Por ello nos limitamos hoy a acusar recibo y agradecer el envío de dicha biografía que, por acuerdo municipal, ha sido pulcra y esmeradamente impresa en los talleres del Sr. Tous.

Mn. Antonio M. Alcover nos ha obsequiado también con un ejemplar de un folleto conteniendo un extenso trabajo suyo titulado: «Los mozárabes balears. Lo que nos dicen de su existencia la sana-crítica histórica y la filología.»

Es un tema muy interesante y desenvuelto extensamente, pues ocupa más de 60 páginas de letra pequeña.

Se trata del trabajo que el Sr. Alcover escribió para el II congreso de Historia de la Corona de Aragón celebrado en Huesca en 1919.

Se publicó en la «Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos», de Madrid, y en la tipografía de la misma se ha editado el folleto.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido Mn. Alcover.

## Por la Rusia hambrienta

Escuela Normal de Maestras

	PESETAS
Suma anterior.	4.488'90
D.ª Josefa Cervera de Juan.	25'00
« Antonia y Juana Juan y Sansó.	5'00
« Colegio de la Milagrosa. Escuela Nacional de niñas de Formentera.	7'80
D. Bartolomé Brunet y alumnos de su Escuela. Escuela Nacional de niñas de Mancor.	5'00
	13'00

Suma total 4.594'50  
15 marzo 1922.

Suma anterior.	4.594'50
Don Joaquín Lasalle.	15'00
» Bartolomé Compañy.	1'00
» Vicente Juan.	2'50
» Francisco Juan.	2'50
Excelentísimo Ayuntamiento de Palma.	333'35

Suma total. 4948'85  
16 marzo 1922

### En Inca

Nos escribe nuestro corresponsal en Inca:

«Las damas de la Asociación local de la Cruz Roja en colaboración con la Redacción de «La Comarca» inspirándose en el mismo sentimiento de la caridad respondieron a la iniciativa de esta alcaldía de allegar fondos para atender a los desgraciados rusos que supumben en la hecatombe del hambre.»

Anoto a continuación los resultados de la cuestación:

	Pesetas
El Ayuntamiento de Inca	100'
La persona agraciada con el primer premio de la rifa de objetos	1'
La Sociedad «Club Central»	100'
Recaudado en la postulación efectuada por las damitas de la Cruz Roja el domingo último	242'20
Idem por venta de 2000 billetes de dicha rifa	500'
Por sobrepeso de algunos billetes de id.	15'85
Hucha del «Club Central»	35'85
Id. del «Café Comercio»	35'90
Id. del «Centro Instructivo»	2'65
Id. De «La Constancia»	14'62
Id. del «Círculo Recreativo»	4'20
Id. de la «Justicia»	2'
Socios del «Centro Instructivo» Un ciudadano	19'
El agraciado con el 2.º premio de la rifa	2'
Total	1.076'27
A deducir por gastos	137'10

Líquido para los socorridos 939'17

Debemos consignar que las señoras de la Junta de Damas de la Cruz Roja designadas para llevar a cabo el expresado proyecto de recaudación fueron doña Amparo Gabaldón de Vallespir, distinguida presidenta de la mencionada Junta; doña Margarita Aguiló de Cortés y doña Severa Madaralaga de Ferrer, y las niñas que con el uniforme de enfermeras hicieron la postulación fueron las señoritas Buades, Pastor, Llompard hermanas, Llaneras, Esteva, Fluxá, Dupuy hermanas, Tur Beltrán, Kirchoffer, Cortés hermanas, Llompard hermanas, Bergamo y Martorell con la comisión formada por los señores don Joaquín Pastor y don Antonio Mateu.

Desde las columnas de EL DIA enviamos nuestra debida felicitación a las damas y señores expresados por el interés que pusieron en recaudar fondos para fin tan humanitario.

### La función del Principal

Don Pascual Más Burillo, Presidente de la «Peña Artística», nos comunica que debido a lo extenso del programa para la función que a beneficio de los hambrien-

**CORONA**  
*La Máquina de Escribir Portátil*

REUNE LAS VENTAJAS DE UNA MÁQUINA GRANDE Y SIN EMBARGO VALE ÚNICAMENTE

**500 Ptas.**

Ventas a plazos



**Casa BAR-LOCK**  
QUINT, 7 - PALMA

**CINE "ASISTENCIA PALMESANA"**

HOY viernes a las 5 en punto

Presentación de **ALLA NAZIMOVA** en la grandiosa película en cinco partes

**EL FAROL ROJO**

EL ÉXITO DE LOS ÉXITOS

Proyección de la primera jornada de la cinta

**LOS DOS PILLETES**

según la célebre novela del mismo título, magistralmente interpretada por la niña **MARIA FROMET** en el papel de FANFAN

**PROGRAMA MONSTRUO** Dos grandes películas de éxito enorme

tos rusos se celebrará el día 28 en nuestro primer coliseo, en Junta Directiva celebrada ayer, acordó que se ve en el lamentable caso, de no poder aceptar ninguno más de los muchos y valiosos ofrecimientos que se reciben en la «Peña Artística», para tomar parte en dicha función.

Al mismo tiempo, nos enteramos de que se ha conseguido el valiosísimo concurso de la «Rondalla» que dirigirá el señor Calatayud. También tomarán parte en la misma un grupo de niños que cantarán algunas canciones con gestos dirigidos por la distinguida profesora de Música de la Escuela Normal de Maestras, y se cuenta también con la cooperación de la señorita doña María Llobera, aventajada discípula del señor don Pablo Coll, que en unión del señor don Antonio M.ª Fuster, cantarán un dúo acompañados al piano por el maestro don Pablo Coll.

El dueño de los Almacenes de «Le Printemps» don Antonio M.ª Fuster, ha regalado un bonito bebé de cera, cuyo valor es de ciento cincuenta pesetas, para que sea sorteado entre los asistentes a dicha función.

También han hecho valiosos regalos con el mismo objeto, don Rafael Fabregas, dueño de «La Industrial», y don Baltasar Cortés dueño de «El Águila», son ya varios los comerciantes de Palma que han prometido regalos para el mismo fin; dichos regalos serán sorteados en uno de los entre actos, llevando cada entrada un número con obediencia al indicado sorteo.

Muéstrase en extremo satisfecha la sociedad organizadora, por el entusiasmo que reina para dicho día lo que hace augurar un lisonjero éxito y un buen ingreso a los fondos de la suscripción abierta en la Escuela Normal de Maestras.

Ultimamente, se ha recibido un objeto de don J. Ferrer dueño de la perfumería «La Ilusión».

Los regalos y donativos pueden mandarse a nombre del presidente de la Peña Artística, al local social, Serriá n.º 7 principal. Oportunamente daremos más detalles.

### Religiosas

Día 17.—San Patricio, Obispo.—Nació en Escocia y fué el apóstol de Irlanda. Nacido en el año 377 fué cautivo du-

rante su infancia y comprada su libertad volvió a su tierra.

Fuese a Francia al Monasterio de Mar-montier que había fundado San Martín. Fué discípulo del gran prelado San Germán y fué ordenado de Obispo.

Visitó la Santa Sede de donde trajo su misión para Irlanda. Obrió muchos milagros sin los cuales hubiera resultado imposible la conversión de aquel pueblo.

Murió en el Monasterio de Saboll a los ochenta y cuatro años de su edad después de haber ungido muchos Obispos e infinidad de Sacerdotes.

### Cuarenta Horas

Empiezan hoy en S. Miguel. A las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde a las cinco, actos de coro; al adocheer Rosario, Novena al Santo Patriarca S. José y reserva de S. D. M.

—Empiezan fuera de turno en Santa Teresa. A las diez continuación de la novena. Por la tarde a las seis y media, Rosario, meditación, novena y reserva de S. D. M.

Empiezan en Santa Fé, parroquia de la Santísima Trinidad.

Por la tarde a las seis y media Rosario, continuación de la Novena y reserva de S. D. M.

—Empiezan también en el Oratorio de las HH. de la Caridad.

Exposición a las seis y media. Por la tarde Rosario Ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

—En la Catedral se expondrá la Reliquia de La Santísima Virgen.

### El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN  
Especialista en enfermedades de la Piel  
Calle San Miguel, 157 - principal  
Frente la Iglesia de Santa Catalina de Sena  
Consulta: de 9 a 1

### Dr. Valdés

CIRUGÍA GENERAL  
Consulta de 10 a 1.  
Salas, 4 - 1.º (Plaza de la Paz)

### Se descubre un hecho delictivo

El día 16 de Mayo de 1920 se celebró la tradicional feria en el pueblo de Sansellas.

A ella concurrieron los jóvenes Bartolomé Flol Bibiloni, Bernardo Ramis Amengual, los cuales pasaron alegremente el día.

Se les hizo de noche, y ávidos de más diversión y jolgorio, decidieron permanecer en el pueblo hasta la madrugada, que se dirigieron a Biniali, de donde eran vecinos.

Al llegar al kilómetro 9 de la carretera de Santa María a Montuiri cortaron tres árboles de una propiedad particular huyendo luego.

El hecho quedó envuelto en el misterio; nadie supo quienes eran los autores del daño.

Anteayer, hallándose la Guardia civil



# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### DE MADRID

#### Congreso

##### Final de la sesión del miércoles

Interviene el señor Cambó sobre el asunto del Banco de Barcelona

Madrid 16, a las 4'30.—El señor Cambó interviene para recoger alusiones. Ruega benevolencia porque está afónico. Dice que desde el banco azul reconoció el cobro de la minuta como abogado del Banco de Barcelona. Lamenta que se inmiscuyera en el asunto el marqués de Comillas a quien elogia porque ayuda noblemente a reparar la catástrofe del Banco. Advertió a los consejeros que pecaron de omisión, olvidándose de que eran deudores de una responsabilidad moral que debía traducirse en una aportación metálica. Propone una solución para reparar el fracaso. Debemos alegrarnos de que por los comités de acreedores y accionistas se conviniese que habían de renunciar los consejeros a sus créditos de pignoración aportando dicho peculio. Creí que debía cooperar a la solución. Hoy todos los bancos españoles están en descubierto. Se llevó el asunto al Consejo y se nombró ponente al señor Matos. Creíamos que debíamos dar una solución jurídica al problema. El Gobierno deseaba solucionar el asunto de una manera parecida a como Italia solucionó la suspensión de la Banca Sconto. Ruega se suspenda la sesión a causa de la fatiga que siente. El señor Cambó queda en el uso de la palabra. Se levanta la sesión a las 8'30 de la noche.

##### Consejo de Ministros

Se facilita una nota

Madrid 16 a las 4'30.—El Consejo de Ministros se reunió a las 10'30. Se facilitó la siguiente nota: El ministro de la Guerra señor Olaguer Feliu expuso la brillante operación de ayer realizada por nuestras tropas en Africa. El ministro de Hacienda señor Bergamín sometió a la aprobación del Consejo el anteproyecto de la fórmula económica. Ampliación del Consejo

No se ha facilitado el texto de la fórmula económica porque el señor Bergamín, antes de darlo, consultará a los jefes de minoría sobre el aumento de los gastos de Marruecos en un 25 por ciento. En caso de reducción de dichos gastos se hará el presupuesto de Marruecos por separado. El ministro de Estado señor Fernández Prada explicó las negociaciones con Francia y Suiza para los tratados comerciales. Creo—dijo—que se llegará a una coincidencia. Excitará a los agricultores a que concurran a la exposición agrícola de Rio Janeiro. Asuntos de Marruecos

El Comisario ha notificado que los benburriagueles han comenzado a disparar los cañones con que amenazaban a Alhucemas. El ministro de la Guerra cree que el Comisario retira la dimisión, pero el ministro de Estado sabía que se obstinaba en mantenerla. El ministro de Marina señor Ordóñez ha explicado las dificultades con que tropieza para la adquisición de barcos. El Comisario acabada la primera fase de las operaciones vendrá a Madrid para conferenciar con el Gobierno esperándose persuadirle de que continúe en Marruecos. El señor Nougués interpelará mañana

al Gobierno sobre el expediente del general Picasso.

#### La cuestión de Marruecos

##### El ministro de la Guerra conferencia con Aizpuru

Madrid 16 a las 17.—El ministro de la Guerra ha celebrado una conferencia con el general Aizpuru, a quien se designa para substituir al Comisario de España en Marruecos. Los benburriagueles disponen de cañones

Madrid 16 a las 17.—El diario «Heraldo de Madrid» acoge el rumor de que los benburriagueles tienen 40 cañones dispuestos para disparar contra Alhucemas. Parte oficial de la noche

Madrid 16 a las 17.—Esta mañana en el Ministerio de la Guerra se nos ha facilitado el parte oficial de anoche que dice que no ocurre novedad. Política

##### Lo que dice «La Acción»

Madrid 16 a las 4'30.—«La Acción» censura a quienes se oponen a que los regionalistas actúen en los Gobiernos. Añade que antes se les censuraba por encerrarse en Cataluña. Anuncia que se volverá al envenamiento de las pastones de Barcelona desde Madrid. Sánchez Guerra y Maura conferencian

Madrid 16 a las 17.—Esta mañana han conferenciado extensamente el jefe del Gobierno señor Sánchez Guerra y el señor Maura. Se concede gran importancia a la entrevista. Ignórase el asunto de que han tratado. Debates en el Congreso

Madrid 16 a las 17.—Esta tarde, después que haya terminado el Ministro de Gracia y Justicia de hablar, en el Congreso, del asunto relativo al Banco de Barcelona, un diputado notario planteará el debate referente al Reglamento del Notariado. Toma de posesión

Madrid 16 a las 18'30.—Se ha posesionado del cargo de director general de Obras públicas, el señor Galvez Cañero. Nombramientos de altos cargos.—Declaraciones de Piniés

Madrid 16 a las 18'30.—El ministro de la Gobernación Sr. Piniés, ha notificado los siguientes nombramientos: Gobernador de Madrid, don Eloy Bullón, Director de Administración local, don Marín Lázaro. Gobernador de Murcia, Marqués de Algora. Un periodista ha preguntado al señor Piniés si se interpelará al Gobierno sobre los nombramientos de alcaldes de Real orden, contestando el Ministro de la Gobernación que no le correspondía contestar a ello. Sobre este punto, añadió el señor Piniés, tengo un criterio personal, pero corresponde al jefe del Gobierno fijar el criterio. Continuó diciendo que era inexacto el haberse cometido actos de violencia con determinados presos como dicen algunos periódicos, añadiendo que no hay autoridad capaz para cometerlos, ni el Gobierno los hubiera tolerado. Dijo que había pedido todos los antecedentes de los presos gubernativos con objeto de estudiarlos. Las obras del puerto de Castellón

Madrid 16 a las 18'30.—La Comisión de los representantes en Cortes por Castellón ha visitado al ministro de Fomento señor Argüelles, para interesarle en la terminación de las obras del puerto. Manifestaciones de Sánchez Guerra.—La fórmula económica

Madrid 16 a las 18'30.—El señor Sán-

chez Guerra ha manifestado que según el giro que tome la interpelación en el Congreso, los ministros celebrarán Consejo. Ha añadido el jefe del Gobierno que ignoraba si el señor Bergamín tendría terminada esta tarde la fórmula económica después de hacer las consultas con los jefes de las minorías. Pergamino a Bergamín

Madrid 16 a las 18'30.—Varios diputados conservadores han acordado regalar un pergamino al señor Bergamín. Dicho pergamino va orlado de oro con párrafos que le dedicó el señor Alcalá Zamora en su discurso de anteayer. De la Conferencia de Génova

Madrid 16 a las 18'30.—El Consejo de ayer trató de la Conferencia de Génova acordando en principio la Conferencia preliminar de las naciones neutrales. En la Conferencia de Génova representará a España el ministro de Estado señor Fernández Prada. Debate aplazado

Madrid 16 a las 22.—El debate que debía entablar en el Senado el señor Azepeitia, acerca del reglamento del Notariado, ha sido aplazado para mañana porque se requiere la presencia en el Congreso del ministro de Gracia y Justicia. Contestará a la interpelación el señor Alcalá Zamora. Cotizaciones de Bolsa

Madrid 16 a las 22'00

Interior contado.	68'70
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p.º.	93'90
Amortizable 4 p.º.	85'50
Acciones Banco de España.	532'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	287'50
Exterior.	85'10
Francos.	57'75
Libras.	27'95
Sociedad General Azúcar.	00'00
Rio de la Plata.	220'50
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	90'60
Interior nuevo.	68'70
Bonos del Tesoro.	103'20

Barcelona 16 a las 22'00

Nortes.	60'75
Alicantes.	60'50
Andaluces.	48'10
Orenses.	00'00
Francos.	57'65
Libras.	27'95
Dollars.	0'00
Liras.	32'60
Marcos.	2'50
Francos Suizos.	125'00
Coronas.	0'15
Francos Belgas.	58'30
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres.	00'00
Id. Acciones.	0'00
Argentinas.	0'00

#### Noticias generales

##### Llegada del Delegado del Ministerio del Trabajo en Barcelona y Presidentes de Sindicatos

Madrid, 16 a las 17.—En el expreso de Barcelona ha llegado el Delegado del Ministerio del Trabajo, Industria y Comercio, acompañado de 17 Presidentes de Sindicatos, figurando entre ellos tres mujeres. Dicho delegado, señor Rosselló, ha conferenciado con el ministro y el subsecretario del referido Ministerio. Dichos ministro y subsecretario recibirán mañana a los presidentes de Sindicatos. En el mismo tren ha llegado el presidente de la Patronal de Barcelona, señor Graupera, quien ha visitado también al ministro don Abilio Calderón, entregándole una exposición en la que se hace historia de la intervención de los patronos en la sindicación profesional y se explican, además, las enmiendas que introduce la Federación Patronal.

#### Partido de foot-ball

Madrid, 16 a las 17.—Han jugado un partido amistoso de foot-ball los campeones de los «teams» «Cataluña» y «Centro», en medio de gran expectación, a pesar de la lluvia que caía. El «Cataluña» apuntó enseguida dos «goals» y el «Centro» uno. En la segunda parte, el «Centro» apuntó otro «goal». El «Cataluña» ha regresado a Barcelona.

#### Una comisión de padres de soldados de cuota visita al Jefe del Gobierno

Madrid, 16 a las 17.—Una comisión de padres de soldados de cuota ha visitado esta mañana al Jefe del Gobierno, señor Sánchez Guerra, para pedirle la repatriación de sus hijos, por entender que el retraso en hacerlo es contrario a la ley.

#### Visita al ministro del Trabajo

Madrid, 16 a las 17.—Una comisión de la «Coaligación social de la producción» de Barcelona, ha pedido al ministro del Trabajo que defiende el programa mínimo de la Marina civil española con el fin de que puedan desarrollarse los intereses que peligran. Le han suplicado, además, que dicte nuevas normas que establezcan la jurisdicción propia que está completamente separada de la Armada, cuyo arcaico procedimiento imposibilita el desarrollo mercantil. Mañana visitará dicha comisión al Presidente del Consejo y al ministro de Marina. Cobrador asaltado

Bilbao, 16 a las 17.—Un cobrador del Banco del Rio de la Plata ha sido asaltado, en el barrio de la Peña, por cuatro desconocidos, revolver en mano, quienes le arrebataron 1145 pesetas. El cobrador pudo evitar que le robaran una cartera conteniendo valores. A los gritos de auxilio acudió gente. Los asaltantes lograron escaparse, internándose en el bosque. La Asamblea de la Unión Farmacéutica

Madrid, 16 a las 18'30.—Ha comenzado la Asamblea de la Unión Farmacéutica

con la representación de 36 Colegios oficiales.

El presidente, señor Eraso, ha pronunciado un discurso de salutación, empezando después la discusión de los temas.

##### Huelga de brazos caídos

Madrid, 16 a las 18'30.—Para protestar de la mala calidad del tabaco se han declarado en huelga de brazos caídos todas las operarias de algunos talleres de la fábrica de Madrid.

#### El Consejo Superior de ferrocarriles

Madrid, 16 a las 18'30.—La «Gaceta» publica un Real Decreto creando el Consejo Superior de ferrocarriles.

#### Llegada de la familia del ministro de la Guerra

Madrid, 16 a las 18'30.—Ha llegado a la Corte la familia del ministro de la Guerra señor Olaguer y Feliu. Se ha instalado en el ministerio de la Guerra.

#### Asesinato del jefe del partido reformista de Murcia

Murcia, 16 a las 18'30.—Ha sido asesinado don Julio Pérez Lozano, jefe del partido reformista de la provincia. Los agresores son dos individuos llamados Francisco Cascales Pérez y José Bernad Serrano, alias el Santero. El móvil del crimen parece que ha sido un antiguo resentimiento por sostener la víctima y Cascales un pleito. El Cascales fué detenido, logrando escapar el Santero.

#### El infante don Carlos en Puerto de Santa María

Cádiz, 16.—Ha llegado a Puerto de Santa María el infante don Carlos. Presenció la entrega de las baterías «Scheiner» a las tropas. Estas después desfilaron ante el infante. La población está entusiasmada. Las autoridades han obsequiado con un banquete a la oficialidad. Hallazgo macabro

Cádiz, 16.—Ha sido encontrado un cuerpo humano, sin piés, cabeza, ni manos, en estado de descomposición.

## De Barcelona

##### El servicio de autobuses

Barcelona 16 a las 17.—En la sesión que ha celebrado hoy el Ayuntamiento se ha discutido la implantación del servicio de autobuses. Los radicales han defendido el proyecto de la Compañía de Tranvías.

##### Accidente automovilista

Barcelona 16 a las 17.—En la carretera de Lérida a Granadella ha volcado un automóvil resultando varios heridos entre ellos el diputado de la Mancomunidad don Emilio Gaicerán y su esposa.

##### La Feria de muestras

Barcelona 16 a las 17.—El Comité de la Feria de muestras ha marchado a Monserat.

##### Los robos menudean

Barcelona 16 a las 17.—Hace unos días que menudean los robos.

##### Comentarios de la interpelación del Marqués de Olérdola

Barcelona 16 a las 22.—Se habla de la interpelación del Marqués de Olérdola. Aquí todos saben que la Expansión Catalana es una institución fundada por Estelrich y particularmente sostenida por él ayudado de otros catalanófilos con ramificaciones varias especialmente en América en donde sus ataques demuestran su importancia.

##### Herido por imprudencia

Barcelona 16 a las 22.—En un almacén de la calle de Almogavars un niño de 14 años ha disparado una escopeta de salón. Sin querer ha herido en un costado a José Nicolau Saura de la misma edad.

##### Conferencias

Barcelona 16 a las 22.—El viernes comenzarán las Conferencias de la Exposición de la Feria de Muestras tratando de materias relacionadas con el Libro. La primera Conferencia la dará el señor Urgoiti, gerente de la Papelera. Hablará de la industria del papel en España. Venta de una colección

Barcelona 16 a las 22.—El día 19 comenzará en el Hotel Ritz la venta en subasta de una colección de sellos importantísima especialmente españoles. La lista del homenaje al Marqués de Comillas

Barcelona 16 a las 22.—La lista del homenaje al Marqués de Comillas asciende a 21019 pesetas. Descarrilamiento de un tren

Barcelona 16 a las 22.—Ha descarrilado un convoy de pruebas de los ferrocarriles de Nordeste. Resultaron heridos graves un maquinista y el jefe del tren.

##### Suspensión de pagos

Barcelona 16 a las 22.—Ha presentado la suspensión de pagos la casa «Bernis».

Tiene un pasivo de un millón ochocientas mil pesetas. Concejales homenajeados

Barcelona 16 a las 22.—Han sido obsequiados con un banquete los concejales radicales triunfantes señores Olivella y Roure. Habla Puig y Cadafalch

##### Sobre la interpelación del marqués de Olérdola

Barcelona 16 a las 22.—El presidente de la Mancomunidad hablando de los ataques pronunciados ayer en el Congreso



so por el Marqués de Olérdola, ha manifestado que la Mancomunidad no tiene ninguna oficina de expansión catalana ni Estelrich es el director de la misma, sino un funcionario de la Mancomunidad.

Añadió que dirigió un telegrama al Gobierno interesándose por la solución del asunto del Banco de Barcelona.

Desmintió las afirmaciones del Marqués de Olérdola sobre el retiro obrero.

Dijo que la ley afecta igualmente a todas las Diputaciones de España.

La Mancomunidad encargó este servicio a la Caja de Pensiones adornada de su prestigio, creyendo innecesaria la creación de otra Caja.

No se ha dispuesto de ningún dinero porque no ha llegado la hora.

Cuando llegue se atenderán a la ley.

Añadió que cree que es un deber catalanizar todos los movimientos.

Manifestó que le hubiera gustado hablar con Pestaña; pero que no le habló.

Lamento que las cosas serias—dijo—se traten pintorescamente como ha hecho el Marqués de Olérdola.

El tener que recurrir a invenciones para atacarnos prueba la solidez de nuestra obra.

### Asuntos de Baleares

#### El Supremo destituye al juez de Pollensa

Madrid 16 a las 19.—Ha sido confirmada por el Tribunal Supremo la destitución del juez municipal de Pollensa señor Ferrer Puigserver.

## Del Extranjero

### Portugal

#### Reorganización de la guardia republicana

Lisboa 16.—Se está reorganizando la guardia republicana.

Constará de un regimiento de cinco escuadrones y cien caballos.

#### Sindicalistas detenidos

Lisboa 16.—Han sido detenidos 62 sindicalistas que se habían reunido clandestinamente.

Practicado un reconocimiento en el local se encontraron algunas bombas.

#### La huelga de tranviarios y de marineros

Lisboa 16.—También ha sido detenido un tercer comité clandestino de huelguistas tranviarios.

Continúa la huelga de marineros.

### Polonia

#### Los transportes entre los pueblos aliados

Varsovia 16.—Se ha reunido la Conferencia de los pequeños estados de la Pequeña Entente.

Se ha aceptado la obligación de conciliar los transportes e intercambios entre pueblos aliados, sin diferencias substanciales.

#### Reunión de la pequeña Entente

Varsovia 16.—Los representantes de la pequeña Entente se han reunido para estudiar su participación en la Conferencia de Génova.

Se acordó que el programa de la de Cannes se incluya en la de Génova.

### Francia

#### Incidentes en la frontera franco española

París 16.—Mr. Bedegarás, diputado de los Países Bajos, ha anunciado una interpelación acerca de los sucesos ocurridos en la frontera franco-española en la que los carabineros mataron a dos franceses.

Habían ocurrido ya otros incidentes.

#### Poincaré y la Conferencia de Génova

París 16.—Se asegura en los círculos políticos que Mr. Poincaré no asistirá a la Conferencia de Génova.

Parece ser por el informe del coman-

**Fábrica de Bragueros y Aparatos Ortopédicos**  
**V. TORT MATAMALA, DE BARCELONA**  
 EN PALMA: CALLE PALACIO, n.º 14

Los días **21 y 22** del corriente estará en PALMA, el ortopédico encargado de los talleres de la casa central, de Barcelona, para visitar a cuantos sufran de **Hernias, Desviaciones de Piernas o Columna vertebral, Amputaciones de Brazos, Manos y Piernas, etc., etc.** DICHA VISITA SERÁ GRATUITA.

A los que interese pueden dirigirse a la **CALLE PALACIO núm. 14**, los indicados días de **9 a 1** y de **3 a 7**.

dante militar interaliado que se leerá en la Conferencia de Embajadores se tenderá al mantenimiento por parte de Francia del control con Alemania durante ocho años.

### Egipto

#### El Sultán Fuad, Rey de Egipto

Londres, 16.—Comunican de El Cairo que según informes de la Prensa el Sultán Fuad será hoy proclamado Rey de Egipto.

### Rusia

#### El hambre

Varsovia, 16.—Los hambrientos rusos ascienden a 30 millones.

En donde la miseria y desesperación causa más estragos es en los distritos de Odesa y Mdlipolsk.

### Grecia

#### Nuevo Gobierno

Atenas, 16.—El nuevo Gobierno se ha constituido en esta forma: Presidencia y Justicia, Gounaris; Estado, Baltazzi; y Guerra, Tsodoki.

### Alemania

#### El asesino de Erzberguer

Munich 16.—El Tribunal de Offemburgo ha desechado la propuesta de liberación del abogado Müller, presunto asesino de Erzberguer.

### Desarme retrasado

Berlín 16.—Los aliados han entregado una nota sobre las dificultades que encuentra la comisión militar interaliada lo cual ha retrasado el desarme.

### Italia

#### El Comité de Defensa Nacional tiene plenos poderes

Roma 16.—Comunican de Roma que el Consejo de Ministros de aquella capital ha reiterado plenos poderes al Comité de Defensa Nacional.

#### Para cuando haya nuevo Cónclave

Roma 16.—El Papa ha publicado un «motu proprio» fijando el término de 15 días para cuando haya de abrirse el nuevo Cónclave, facultando en caso necesario para la prolongación de tres días.

#### Declaración ministerial leída en las Cámaras

Roma 16.—La declaración ministerial leída en las Cámaras por Facta dice que la política del exterior se inspira solamente en las miras pacíficas y así mismo en la fidelidad de sus aliados.

Sobre Rusia afirmó que Italia no entrará en sus asuntos interiores, añadiendo que el acuerdo comercial concertado constituye el primer paso hacia un mayor desarrollo en las relaciones italo-rusas.

Termina expresando el deseo de cooperar con Yugoslavia para la labor pro-paz y la reconstitución económica de los estados sucesores de Austria, así como a de todos los países de Europa.

### Albania

#### Los rebeldes abandonan Tirana

—Durazzo en poder de los gubernamentales

Roma 16.—Comunican de Durazzo que los rebeldes han evacuado Tirana añadiendo que las tropas gubernamentales han vuelto a ocupar Durazzo.

### Transvaal

#### Toma de Fort Burg por las tropas gubernamentales

Johannesburgo 16.—Se han identificado tres ametralladoras cogidas a los rebeldes las cuales son alemanas.

La toma de la ciudad de Fordeburg por las tropas gubernamentales ha hecho renacer la calma.

### Inglaterra

#### La moción de fidelidad a Lloyd George

Londres 16.—La prensa concede gran importancia a la negativa del partido conservador a votar la moción de fidelidad a Lloyd George y viendo en esto un rudo golpe a la coalición.

Se afirma que Lloyd George dimitirá tan pronto como esté fundado el tratado anglo-irlandés.

#### La secretaria de la India inglesa

Londres 16.—En los pasillos de la Cámara de los Comunes se decía de Lord Derby que no aceptará la secretaria de la India inglesa.

## CRONICA DE LA GUERRA

### Recelos, imprudencias, deslealtades y ríos de sangre, fruto de una mala política

De el Tebit Arrumi.

Dicen las crónicas, que en aquella célebre entrevista de Tánger provocada por los elementos diplomáticos para ver de evitar un rompimiento definitivo entre Silvestre y el Raisuli, lo que desde luego presentaba el fin de la era de paz, el chef de Yebala, inculcó al coronel español, clara y concretamente, de haberse apoderado, sin razón ni pretexto, de sus bienes, palacios, joyas, armas, etc.

El esfuerzo del marqués de Villasinda tuvo como resultado que Fernández Silvestre tendiese su mano al Raisuli y se dispusiese a respetar todos sus derechos; pero a condición de que éste volviese a Arcila.

El Raisuli se negó a ello.

Fué en vano el forcejeo de Silvestre y Villasinda.

Aquel llegó a ofrecer al Raisuli como prueba de la sinceridad de sus buenos propósitos de vivir en franca amistad, a su propio hijo, que quedaría en rehenes. Raisuli no accedió.

El Gobierno español se impuso y obligó a Silvestre a que dejara en libertad a las mujeres e hijo del Raisuli, para que pudiesen reunirse con éste en Tánger.

Fué una rectificación impuesta que agrió aun mucho más el asunto, porque Raisuli no ocultaba su satisfacción por el triunfo obtenido, y Silvestre no era hombre capaz de «tascar» por mucho tiempo, en silencio y pasivamente, el freno de una imposición.

El Raisuli, con los suyos, se recluyó en Tazant.

Y recluido en sus lares, sin intervenir para bien ni para el mal, estuvo el jefe yebali largos meses, durante los cuales se ocupó Tetuán, y se dió posesión de su cargo al jafila Muley el Mehdi, representante del Sultán en nuestra zona de In-Buenicia.

El nombramiento de jafila provocó intenso malestar entre las cábilas.

Fra desconocido en absoluto para aquellas gentes y no se avenían a acatar su autoridad.

Lógico era pensar que no anduvo ajeno al movimiento de protesta, el Raisuli, que, sin duda, había soñado más de una vez con ser el representante de Maghzen y jefe supremo indígena del Protectorado.

Hasta se habló de ello en más de una ocasión en nuestros círculos diplomáticos.

El nombramiento de el Mehdi echaba por tierra todos esos sueños y aspiraciones, y el Raisuli y los suyos, sin dar la cara, atizaban la hoguera de la rebelión y encauzaban el movimiento de protesta de las cábilas.

Esta suposición nuestra aparece confirmada por el hecho de que el Alro Comisario, general Alfau, mostrase, durante muchas semanas, el máximo interés en ponerse al habla con el Raisuli, y al efecto, acudió a Zugasti, alejado de Tetuán por intrigas y envidias de sus propios compañeros de carrera. Zugasti se puso al habla con el Raisuli y para mostrarle todo el alto concepto que de su valer e influencia tenían los españoles, le indujo a hacer un viaje a Madrid donde personalmente el Rey y el Gobierno español le darian pruebas de su amistad.

Parecía convencido el prestigioso chef, y hasta ancló en Tánger el buque de guerra que había de conducirlo a la Península.

Pero alguien harto interesado en que nuestros asuntos en Africa no marchen por senderos de bienandanza, vertió en el ánimo del Raisuli—recelos como buen marroquí, y con la experiencia de varias traiciones que fué víctima—el veneno de la sospecha, de que lo que se le tendía era una verdadera celada para deshacerse de él. Y el viaje no se realizó.

Por su parte, Silvestre seguía en Arcila una política de persecución para los afines y partidarios del Raisuli.

Abrió las cárceles en donde aquél tenía recluidos a sus más saftudos enemigos, y a algunos de ellos concedió carta blanca para las represalias.

Raisuli, a su vez hostigó al coronel español cuanto pudo, si bien declaró a Alfau, por labios del caid de Alcázar y pariente suyo, Muley Sadia Raisuli, que defendería contra Silvestre, pero que no pretendía hacer armas contra España.

Pero la insurrección crecía, y no cabe pensar que fuera ajeno a ella el Raisuli. En los caminos ya no había seguridad. En el propio Tetuán se robaba y asaltaba a los pacíficos agricultores.

El asalto a la granja Albert costó la vida a unos pobres obreros españoles.

Y estalló la guerra, aquella guerra que culminó en los combates sangrientos de Laucien, Loma Amarilla y Arapiles. Aquella guerra que a las puertas mismas de Tetuán descaujó a nuestro Ejército, y sin duda fué causa de que por primera vez en el cerebro de Primo de Rivera, que intervino en repetidos combates, germinase su original idea de abandonar nuestros intereses en Africa y cancelarlos por la devolución a España del Peñón de Gibraltar.

Acabó la guerra activa, pero lejos de desaparecer sus causas, crecieron los motivos de disgusto. Fernández Silvestre, un buen día, pidió y logró sustituir al bajá de Arcila, amigo y leal al Raisuli; puso un antiguo criado de éste, y su más leal y encarnizado enemigo, Dris er Riffi.

El nuevo bajá inauguró la etapa de su mando apoderándose y saqueando el fastuoso palacio del Raisuli.

En Alcázar fué nombrado bajá otro irreconciliable amigo del chef, El Ernikli. Y el Raisuli abandonó Beni-Arós, organizó una mehalla con gentes de esta cábila y del Ajmás, y tomó posiciones estratégicas en Zinat, desde donde a diario ordenaba incursiones contra los destacamentos españoles y enemigos indígenas de su mando.

Un día las huestes del Raisuli dieron un asalto a Alcázar, rechazado por nosotros gloriosamente, pero no sin pérdidas. La guerra empezaba otra vez.

A este asalto siguieron los de Kudía Fraicata, llegando los montañeses a las alambradas, Cuesta Colorada.

El español Fortea fué hecho prisionero por el Raisuli. Fernández Silvestre es ascendido a general por el éxito con que conducía las operaciones y, sin embargo, su objetivo principal, la toma del campamento raisulitano de Zinat no fué logrado, si bien por dos veces estuvo el Raisuli a punto de ser sorprendido, derrotado y hecho prisionero por las hábiles maniobras de Silvestre. Dicese que si Fernández Silvestre no se apoderó de Zinat fué porque el Gobierno, asustado por la situación interior de España, le impide avanzar tanto hacia el interior.

Era preciso, de todos modos, acabar con el jefe de la rebelión, y para ello, sin que sepamos quien fuese el autor de la idea, se compararon indígenas, que, con bombas de dinamita, atacaron la casa del Raisuli, en Yebel Halib, salvándose éste en gracia a hallarse fuera del recinto, entregado a sus oraciones.

El general Marina quería a todo trance atraerse al ágil y denodado guerrillero, y al efecto, le envió emisarios. Pero cuando el Raisuli, a su vez, entregaba poderes a su íntimo deudo Ali Acalai, y éste caminaba para celebrar importante entrevista, se le tendió una emboscada y el emisario fué muerto. Marina incoó expediente contra los españoles e indígenas autores de la agresión. Silvestre, con su gesto gallardo, muy suyo, quiso cargar con la culpa de lo ocurrido, y declaró que se habían obedecido sus órdenes...

Y nuevamente estalló la guerra, la guerra cruel, sangrienta. Todo Yebala seguiría al Raisuli, que a pocos kilómetros de Tetuán, en Ben Carric, estableció su Cuartel general. Por la noche, las balas del enemigo hacían víctimas dentro de las calles de la capital de nuestro Protectorado. Y como resumen de la campaña, España tuvo 12.000 bajas entre Ceuta y Tetuán y más de mil en Larache. ¡Cara no había costado la política antiraisuliana!

Tan cara, que apesar del éxito de nuestras armas, se reconoció la necesidad de volver a tratos de amistad con el chef de Beni Arós.

Y se inauguró aquella era política del malogrado general Jordana, que podía haber dado por fruto si no hubiese reina-

do una verdadera vesania en el solar español y campo de la política nacional, la total, rápida y absoluta pacificación de todo Yebala y por ende, el que se hubiese podido abordar con elementos y sin preocupaciones la penetración en la región rifeña, con armas o con política, pero llegando al corazón del Rif, imponiéndonos a beniurriagueles, bocoyas y gomaras.

Con lo que todo el sangriento desastre de Julio y todos estos días amarga vacilación que ahora corren, no hubieran existido.

### El moro que fundó un teatro en el frente

De una crónica de Juan B. Brocal: Verdaderamente, nada es serio, ni es festivo, todo es según el prisma con que se observa y la mayor o menor preocupación con que tomamos las cosas.

Por ejemplo, la guerra, para unos, es de una seriedad alarmante, y para otros, una expansión sublime del alma, como pueda ser el llanto...

Me este plano de las teorías opuestas, me decía cierta vez un soldado que nada le satisfacía tanto como entrar en combate, luchar unas horas frente al enemigo, oír el silbido del proyectil y ver como a un moro se le corta la cabeza...

Entonces, cuando mayor es la lucha—me decía—es cuando tengo más ganas de reír, y es que no puedo convencerme de que la lucha entablada sea cosa seria; para mí, es como si estuviese un muchacho jugando con soldaditos de plomo.

Hecha esta indicación preventiva, vamos a hacer historia...

Ayer fué bombardeada por distintos puntos la cábila de Beni-Said, donde se hallaban nutridos grupos de rebeldes; el bombardeo fué eficaz, pues según confidencias fidedignas, quedaron ininidad de cadáveres moros en el campo, quemáronse almacenes y se destrozaron muchas viviendas de los rifeños...

Uno de los aparatos efectuó vuelos sobre Dar-Quebdani, asegurando el piloto advertir la presencia de más de tres mil rebeldes; la cantidad de bombas lanzadas es incalculable, creyéndose que este bombardeo ha sido uno de los más eficaces de los hasta ahora realizados...

Pero he aquí que entre la tragedia surge la serenidad de un alma insensible, ajena a todo dolor y ajena al peligro que sobre sí gravita...

Se trata de un moro, jefe de los indígenas de Bu-Ermana, hombre de una tranquilidad pasmosa, que en medio de la lluvia de granadas, abre un como teatro, donde puedan refugiarse los fugitivos...

Utiliza varias de las cuevas que tiene construidas en su casa y exige 50 céntimos por la entrada.

Y digo yo, que si siguen los aviones bombardeando a Bu Ermana, este moro, que ha convertido su casa en un verdadero teatro de la guerra, se hará inmediatamente rico, porque no ha de pagar aco-

modadores, anuncios, ni actores y acaso haya de pensar en ensanchar sus locales, hasta que una bomba traidora le aplaste la cabeza.

### El botijo de la Legión

De un artículo de «El Telegrama del Rif»

«A un legionario acostumbrado a la buena vida le era penoso preparar por los riesgos cargado con la mochila, el fusil y la canana.

Compadecido el oficial le dijo: —Desde el próximo combate, tras descargado; no tendrás más misión que llevar el botijo.

Quedó encantado el legionario, pero no sabía lo que le esperaba.

En lo más intrincado del combate, mientras las guerrillas estaban pegadas al suelo, tenía que danzar con su botijo de un lado a otro, a través de una nube de balas.

Declinó tan gran honor y prefirió su fusil para lo sucesivo.

Pero el botijo, bien en unas manos, bien en otras, siguió asistiendo a todos los combates, soportando heroicidades para refrescar las gargantas. Un día, en Taxuda, recibió una herida que le amputó el pitorro; después otra contusión en la panza y otra le quitó el asa.

Los legionarios han galardonado al mutilado botijo y sobre el abultado abdomen luce honorosas insignias. Uno lleno de curiosidad preguntó que significaban y le respondieron: «Aquí a nadie se le pregunta de donde viene, ni lo que es; se castiga al que lo merece y se premia el valor sea quien sea el que lo demuestre y como este botijo se ha portado valientemente en la campaña, le hemos hecho suboficial».

Donde va la Legión lleva el histórico botijo.

De un artículo de «El Telegrama del Rif»

«A un legionario acostumbrado a la buena vida le era penoso preparar por los riesgos cargado con la mochila, el fusil y la canana.

Compadecido el oficial le dijo: —Desde el próximo combate, tras descargado; no tendrás más misión que llevar el botijo.

Quedó encantado el legionario, pero no sabía lo que le esperaba.

En lo más intrincado del combate, mientras las guerrillas estaban pegadas al suelo, tenía que danzar con su botijo de un lado a otro, a través de una nube de balas.

Declinó tan gran honor y prefirió su fusil para lo sucesivo.

Pero el botijo, bien en unas manos, bien en otras, siguió asistiendo a todos los combates, soportando heroicidades para refrescar las gargantas. Un día, en Taxuda, recibió una herida que le amputó el pitorro; después otra contusión en la panza y otra le quitó el asa.

Los legionarios han galardonado al mutilado botijo y sobre el abultado abdomen luce honorosas insignias. Uno lleno de curiosidad preguntó que significaban y le respondieron: «Aquí a nadie se le pregunta de donde viene, ni lo que es; se castiga al que lo merece y se premia el valor sea quien sea el que lo demuestre y como este botijo se ha portado valientemente en la campaña, le hemos hecho suboficial».

Donde va la Legión lleva el histórico botijo.

De un artículo de «El Telegrama del Rif»

«A un legionario acostumbrado a la buena vida le era penoso preparar por los riesgos cargado con la mochila, el fusil y la canana.

Compadecido el oficial le dijo: —Desde el próximo combate, tras descargado; no tendrás más misión que llevar el botijo.

Quedó encantado el legionario, pero no sabía lo que le esperaba.

En lo más intrincado del combate, mientras las guerrillas estaban pegadas al suelo, tenía que danzar con su botijo de un lado a otro, a través de una nube de balas.

Declinó tan gran honor y prefirió su fusil para lo sucesivo.

Pero el botijo, bien en unas manos, bien en otras, siguió asistiendo a todos los combates, soportando heroicidades para refrescar las gargantas. Un día, en Taxuda, recibió una herida que le amputó el pitorro; después otra contusión en la panza y otra le quitó el asa.

Los legionarios han galardonado al mutilado botijo y sobre el abultado abdomen luce honorosas insignias. Uno lleno de curiosidad preguntó que significaban y le respondieron: «Aquí a nadie se le pregunta de donde viene, ni lo que es; se castiga al que lo merece y se premia el valor sea quien sea el que lo demuestre y como este botijo se ha portado valientemente en la campaña, le hemos hecho suboficial».

Donde va la Legión lleva el histórico botijo.

De un artículo de «El Telegrama del Rif»

«A un legionario acostumbrado a la buena vida le era penoso preparar por los riesgos cargado con la mochila, el fusil y la canana.

Compadecido el oficial le dijo: —Desde el próximo combate, tras descargado; no tendrás más misión que llevar el botijo.

Quedó encantado el legionario, pero no sabía lo que le esperaba.

En lo más intrincado del combate, mientras las guerrillas estaban pegadas al suelo, tenía que danzar con su botijo de un lado a otro, a través de una nube de balas.

Declinó tan gran honor y prefirió su fusil para lo sucesivo.

Pero el botijo, bien en unas manos, bien en otras, siguió asistiendo a todos los combates, soportando heroicidades para refrescar las gargantas. Un día, en Taxuda, recibió una herida que le amputó el pitorro; después otra contusión en la panza y otra le quitó el asa.

Los legionarios han galardonado al mutilado botijo y sobre el abultado abdomen luce honorosas insignias. Uno lleno de curiosidad preguntó que significaban y le respondieron: «Aquí a nadie se le pregunta de donde viene, ni lo que es; se castiga al que lo merece y se premia el valor sea quien sea el que lo demuestre y como este botijo se ha portado valientemente en la campaña, le hemos hecho suboficial».

Donde va la Legión lleva el histórico botijo.

De un artículo de «El Telegrama del Rif»

«A un legionario acostumbrado a la buena vida le era penoso preparar por los riesgos cargado con la mochila, el fusil y la canana.

Compadecido el oficial le dijo: —Desde el próximo combate, tras descargado; no tendrás más misión que llevar el botijo.

Quedó encantado el legionario, pero no sabía lo que le esperaba.

En lo más intrincado del combate, mientras las guerrillas estaban pegadas al suelo, tenía que danzar con su botijo de un lado a otro, a través de una nube de balas.

Declinó tan gran honor y prefirió su fusil para lo sucesivo.

Pero el botijo, bien en unas manos, bien en otras, siguió asistiendo a todos los combates, soportando heroicidades para refrescar las gargantas. Un día, en Taxuda, recibió una herida que le amputó el pitorro; después otra contusión en la panza y otra le quitó el asa.

Los legionarios han galardonado al mutilado botijo y sobre el abultado abdomen luce honorosas insignias. Uno lleno de curiosidad preguntó que significaban y le respondieron: «Aquí a nadie se le pregunta de donde viene, ni lo que es; se castiga al que lo merece y se premia el valor sea quien sea el que lo demuestre y como este botijo se ha portado valientemente en la campaña, le hemos hecho suboficial».

Donde va la Legión lleva el histórico botijo.

### Nuevo sindicato de lavanderas

Ha quedado constituido en esta ciudad el nuevo gremio de lavanderas, cuyo número de asociadas asciende a 826, quienes después de aprobados los Estatutos que han de regir la asociación, procedieron a la elección de la Junta Directiva, cuyo nombramiento se hizo por unanimidad y dentro de la más completa armonía.

Constituida la mesa bajo la presidencia de Catalina Rubi, se presentaron varias proposiciones y entre ellas sabemos que fué aprobada la muy importante resolución de no usar en ningún caso, ninguna otra clase de jabón, más que el de la acreditada marca «Molino», porque economiza tiempo, porque limpia mejor, porque es más duradero y porque no perjudica las manos al lavar.

### Extravío

En el «Café Paris» situado en el Paseo del Borne se extravió un abrigo.

En esta Administración se indicará quien es su dueño, gratificándose el hallazgo.



# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Ciudadela

Ha fallecido en San Sebastián, donde tenía su destino como Administrador de Aduanas, don Juan Parra, muy conocido en esta ciudad.

El señor Parra, a pesar de su corta estancia como Administrador en esta Aduana, demostró sus nobles y humanitarios sentimientos, prestando un gran servicio como farmacéutico durante la epidemia gripal que en el año 1918 causó numerosas víctimas entre nosotros.

Se dice que una Comisión de esta ciudad se está ocupando en los preparativos de una velada necrológica en honor del distinguido maestro Benjamín y se añade que se esperan adhesiones al pensamiento para llevarlo a cabo con toda suntuosidad y cual se merece la memoria del finado ilustre.

Es de creer que el proyecto se verá realizado, toda vez que esos actos de civismo son siempre dignos de favorecerse, no sólo por constituir un tributo al mérito, sino por enaltecer a los propios que practican esos actos de justicia humana.

El sábado último en la capilla del Palacio Episcopal, el Obispo confirió Ordenes sagradas a los siguientes señores:

**Presbiterado.**—D. Juan Torres y Ribas de la Diócesis de Ibiza y don Antonio Tutzó y García, de Mahón.

**Diáconado.**—D. Antonio Coll Marqués, de Ferrerías.

**Subdiáconado.**—D. Francisco Pons Sintes, de Mahón.

El domingo último, por la noche tuvo lugar la velada escolar recreativa organizada por este Seminario Conciliar, en obsequio a su Compañero Santo Tomás de Aquino.

El Salón de Actos, adornado con exquisito gusto y espléndidamente iluminado, resultó incapaz para el numeroso y distinguido público que quiso asociarse a la fiesta y oír los números literarios, que acostumbra ser instructivos y agradables, y los musicales, siempre escogidos y de admirable ejecución.

Presidió el acto nuestro Prelado, tomando asiento a ambos lados del Obispo el Alcalde accidental don Bartolomé Pons, el Dean y Vicario General, el Teniente de Carabineros, el Ayudante de Marina y Capitán de este Puerto, el Capitán de Infantería don Arturo Alonso y varios Capitanes.

Se desarrolló el siguiente programa:

Canto del «Tu es Sacerdos» al entrar el Obispo.

1.º «El Maestro de todos» artículo leído por el seminarista don Antonio Coll Marqués.

2.º «A María Inmaculada», poesía, recitada por el colegial don Pedro Gimier Femenias.

3.º **Ganz.**—Pieza de concierto para piano a cuatro manos, ejecutada por los alumnos

don Gabriel Salord Marqués y don Antonio Juan Torres.

4.º «El obrero a través de la Historia», por el seminarista don Bartolomé Coll Pons.

5.º «Entre seminaristas» (diálogo) por los alumnos don Jaime Mascaró Ailés, don Juan Sastre Miret y don Jaime Cardell Pons.

6.º **Mercadante.**—Concertante para voces y orquesta.

7.º «Benedicto XV y Pio XI» por el colegial don Pedro Bosch Anglada.

8.º «A la bandera española» poesía declamada por el seminarista don Francisco Jansá Guardiola.

9.º **F. Erisson.**—Suite para piano y quinteto de cuerda.

10. «Charla de niños», por los alumnos de primer año de latín don Francisco Catalá Morá y don Rafael Casanovas Pons.

11. Lectura del fallo dado por el Tribunal en el Certamen de 1921 y publicación de los seminaristas agradecidos.

12. **Ribera.**—Himno al Doctor Angélico.

Todos los números fueron justamente aplaudidos por el inteligente público y la parte musical estuvo admirable bajo la acertada dirección del conocido Maestro de Capilla de esta Catedral y profesor de Música del Seminario don José M. Sintes, cuyas evidentes dotes musicales son unanimemente reconocidas y elogiadas.

Los alumnos premiados en el certamen de las últimas vacaciones estivales recibieron de manos del Prelado hermosos diplomas y seguidamente hizo de la palabra el Obispo para poner digno coronamiento al acto, con sus oportunas y sabias consideraciones.

Recordó y comentó admirablemente frases del gran Lacordaire y del inmortal Pontífice León XIII en elogio de Santo Tomás y expuso con gran erudición las ventajas y los bienes que recibe la sociedad de las fiestas y reuniones que se celebran en honor de los grandes hombres, de los Santos que nos precedieron.

Terminó dando la bendición.

El día 12 de los corrientes, se celebró una reunión, en las Casas Consistoriales, bajo la presidencia del Alcalde accidental don Bartolomé Pons.

Convocados por don Juan Servera asistieron a la misma distinguidos personajes y los elementos más influyentes de la Ciudad, y a los que expuso el señor Servera el objeto de la reunión.

Sabido es que en las últimas elecciones, tuvo aquí aplicación el artículo 29 de la vigente ley Electoral, quedando proclamados concejales don Gabriel Saura, don Juana Simó, don Carlos de Olivar, don Jaime Mayans y don Bartolomé Tuduri.

La designación de candidatos fué hecha exclusivamente por el referido señor Servera en vista de que la elección municipal que es de suma importancia, se hallaba completamente olvidada y de que nadie, ni socieda-

des ni particulares querían tomar cartas en el asunto.

Con el exclusivo objeto de salvar la situación, el señor Servera efectuó la elección y a fin de que el pueblo, los elementos de las derechas aprobaran lo efectuado, quiso dicho señor reunirlos y exponerles la historia de lo acaecido.

Varios de los presentes hicieron uso de la palabra y la conducta del señor Servera mereció unánime aprobación.

## Ibiza

Procedente de Toledo y Valencia, ha llegado el nuevo cadete del Arma de Infantería, don José Prats Furió.

Para realizar los trabajos preliminares relacionados con la carretera que ha de construirse en Formentera, el día viernes último para la vecina isla, el Ingeniero encargado de los trabajos correspondientes a la sección de Ibiza, don Miguel Sancho y Sancho.

Le acompañan el Ayudante de Obras Públicas don Francisco Mayans, y el Sobrestante don Salvador Quetzilas.

—Con verdadera actividad y no menos entusiasmo se sigue trabajando en la recaudación de fondos para crear un Obispaño en Ibiza.

Se dice que a la elevada cifra a que asciende la suscripción que se ha venido publicando diariamente en la prensa local, hay que añadir importantes sumas recaudadas en las parroquias de esta diócesis.

Deber de todos es contribuir a tan laudable empresa, a fin de que cuanto antes venamos convertida en hermosa realidad.

El sábado llegaron, con objeto de visitar esta isla, el ilustre pintor catalán don Herme Anglada Camarasa, el gran paisajista argentino don Tito Ciudadini y don Alfredo González Garaño, de la Comisión de Bellas Artes de la República Argentina; este último acompañado de su señora esposa.

El diario «La Voz de Ibiza» en el número correspondiente al día 13 de los corrientes, refiriéndose a la venida de los aviadores mallorquinos a esta ciudad, publica lo siguiente:

«La Compañía «Aero Mallorquina» que como saben nuestros lectores tiene acordado que uno de sus aviones Macchi, lleve el nombre de «Ibiza», ha flijado para el próximo domingo 19 día de San José, la excursión a Ibiza.

Las aeronaves estarán ocupadas por personalidades de la citada compañía y representantes de la Prensa.

Ibiza que siempre ha sabido hacer honor a la justa fama de hospitalaria de que goza y que ha sabido apreciar en toda ocasión hasta donde debe llevarse el entusiasmo por cuanto rebunde en beneficio de nuestra tie-

rra, no debe regatear a los que por espacio de algunas horas serán nuestros huéspedes, un recibimiento cordial.

Ya apuntábamos en uno de nuestros números pasados la necesidad que tenemos los ibicencos de dar aires de vida y demostrar que Ibiza aunque pequeña, siente las mismas ansias de progreso que sus hermanas mayores.

Mallorca tiene ya concedido el correo aéreo con Barcelona.

En Menorca, la Cámara de Comercio, el Ayuntamiento, la prensa y cuantas entidades representen fuerzas vivas del país, trabajan con denuedo para conseguir una línea aérea, Palma-Mahón que podrán enlazarla con la Palma-Barcelona.

«Vamos los ibicencos, a ser inmovilizados ante el ejemplo de Mallorca y Menorca?»

«Es que solamente guardamos las energías para las pequeñas políticas, causa de nuestras luchas intestinas?»

No; debemos laborar todos juntos, aprovechando la buena disposición en que se halla la Aero Mallorquina y las indiscutibles influencias que contamos en Madrid, para conseguir el correo aéreo Ibiza-Palma.

El domingo tendremos entre nosotros al factotum de aviación mallorquina y activísimo director de «La Última Hora» don José Tous a quien se debe principalmente la colosal mejora conseguida ya por Mallorca.

Vendrá también el director técnico de la compañía, el valiente y joven avilador don Manuel Colomer.

Preparámonos en un recibimiento digno, que ellos han de ser quienes nos guen en la empresa de solicitar una mejora ante la cual si Ibiza se sintiera indiferente, demostraría una carencia total de vitalidad.»

—Procedente de Barcelona ha llegado a esta isla el conocido artista don Laureano Barrau acompañado de su señora con objeto de pasar unos días entre nosotros.

El señor González Garaño que llegó a esta ciudad el sábado último, es autor de los célebres figurines y decoraciones de arte Ibero-Americano hechas para el baile que debía poner en escena el célebre bailarín ruso Nigulsky obtuvo un gran éxito entre los inteligentes en la exposición que de dichos dibujos se celebró en Madrid.

de Palma, y presidían, además de los citados, el Cura Párroco don Antonio Soler, el Alcalde don Juan Barceló, el Superior del Oratorio don Francisco Rdo. don Lorenzo Riera, don Francisco Quiles, sargento de la Guardia civil, y todos los profesores de la Academia.

Asistieron al acto las principales personas del pueblo.

Antes de comenzar los exámenes, el Director de la Academia hizo la presentación de los señores Quintana y Calafat, a quienes agradeció su colaboración valiosa prestada sin remuneración de ninguna clase, prueba manifiesta de su gran amor a la enseñanza, agradecimiento que hizo extensivo a las autoridades presentes.

Fueron aprobados don Rafael Mesquida y don Julián Barceló; sacaron notable don Juan Barceló, don Gabriel Ferrer y don Francisco Fuster; y obtuvo sobresaliente don Monserrate Nicolau.

Acto seguido se les extendieron los artísticos diplomas correspondientes.

Después el señor Quintana felicitó a los profesores y alumnos de la Academia, animándoles a trabajar más y más, ya que España será tanto más grande cuanto mayor sea el grado de cultura de sus pueblos.

Finalmente, el Rector dió la enhorabuena a todos los reunidos e hizo votos para que la Academia siga organizando fiestas de tan alta transcendencia.

—Después de larga y penosa enfermedad sufrida con cristiana resignación el martes día 7 pasó a mejor vida la virtuosa y distinguida señora doña María Mulet Verdiera, esposa de don Gregorio Barceló, médico titular de esta población.

Por su carácter afable y bondadoso conquistó las simpatías de todos los que tuvieron ocasión de tratarla siendo por tanto su muerte muy sentida y una verdadera manifestación duelo por el crecido número de asistentes a la conducción del cadáver a su última morada.

A toda su familia y especialmente a su apenado esposo don Gregorio enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.-C.

## Farmacia

Por retirarse de la profesión se traspasa Farmacia establecida en sitio céntrico de esta ciudad.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 1º.

## Se necesita

Una encargada de planchar solamente se tendrá en cuenta persona que sepa dirigir doce o catorce mujeres.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Porreras

El domingo día 12, a las 10 de la mañana, se celebró en el salón de clase de los Hermanos Franciscanos una fiesta cultural de la mayor importancia: se examinaron de Tenedor de Libros seis alumnos de la Academia de Montesión.

Companion el tribunal examinador don Antonio Quintana y don Antonio Calafat, ambos profesores de la Escuela de Comercio

## Revista de Prensa

### La futura cosecha

De un artículo de Maximiliano Miñón. Mientras, desde arriba o desde abajo, no se remede de raíz toda la labor disolvente realizada por las derechas durante este medio siglo, es inútil pensar en esperar nada.

El pueblo español no vivirá otra vida que esta arbitraria y embrutecedora que viene padeciendo, sin que se pueda decir que en verdad ha vivido; no recogerá sino las migajas de su trabajo; no tendrá mejor justicia, ni recibirá mejor cultura, ni discurrirá de esa paz y libertad del ánimo que merece para las reivindicaciones de la Ciencia, para el cultivo libre de las Artes, propicia para las grandes creaciones del espíritu, en las cuales está, no sólo la fuerza y la independencia, sino el bienestar, el ideal y la futura grandeza de España.

¡Qué miserable, qué irracional, qué despreciable viene siendo la vida política de nuestra patria!

Difícilmente se encontrará ninguna otra nación donde sea tan anómalo, tan oscuro e inexplicable, tan fuera de toda razonable previsión el nacimiento y tránsito de los Gobiernos.

Por ejemplo. El que presidia el señor Maura, y acaba de desaparecer, vino, en apariencia, al menos, para remediar el desastre militar del Rif.

Ha contado con todo cuanto podía contar; con todos los hombres necesarios, y aún más de los necesarios; con todos los recursos necesarios, y mucho más de los necesarios; con todo el tiempo necesario, y más también del que razonablemente debía necesitarse.

Pues, con todo eso, ha fracasado estrepitosamente.

Pero, en cambio, ese Gobierno, que no ha sido capaz de realizar el fin principal de su existencia, ha tenido habilidad y «patriotismo» bastante para entregar maniatada la nación a sus peores enemigos, que son los de dentro de casa.

Mediante una ley guillotizada, ya tienen los Judíos de toda laña, a costa del crédito de la nación, cuanto dinero necesitan para sus confabulaciones, para acaparar todos los frutos de la tierra y aun hasta el aire que hemos de respirar. Y mediante un Arancel antiespañol, hecho sin el control del Parlamento y fuera de la ley, tienen los susodichos Judíos la facultad de meter sus manos insaciables en los bolsillos de los veintidós millones de idiotas que formamos el pueblo español.

¿Cuál puede ser el resultado y el término de ese silencio de gobernar a contrapelo, a caballo sobre las espaldas del pueblo, a fin de poderse las majar con más comodidad?

El odio electivo, sordo, creciente, implacable.

Tal será pronto el lazo común que unirá al pueblo todo, al pueblo formado por todos los hijos del trabajo, sin distinción

de clases ni profesiones, que ha de ser en breve el verdadero pueblo.

Tal será la futura cosecha.

El pueblo español es, contra lo que se imaginan los cretinos que le apalean porque le ven desunido, un pueblo fuerte. Y el odio justificado, legítimo, es un sentimiento propio de corazones fuertes y de pueblos fuertes. Es el sentimiento más verdadero del hombre.

El amor puede ser, y es con frecuencia, una simulación; el odio, nunca.

Por eso, porque es verdadero, es fuerte; pues en el conjunto de los valores humanos, ninguno es tan fuerte como la vergüenza.

El odio es el sentimiento vital por excelencia, porque sólo muere con el que odia o con lo que se odia.

Es el sentimiento más poderosamente destructor, es el arma propicia de los pueblos para luchar y triunfar de todas las tiranías; porque es arma sutil, que hiere sobre seguro y escapa a todos los golpes; porque es, como la voluntad, incansable; porque tiene un poder de irradiación y de contagio que envuelve y oprime al enemigo hasta rendirlo o asfixiarlo. El odio es, además, infalible y certero.

Un hombre o un pueblo animados y hechidos de amor, pueden ser, y son, con frecuencia engañados; a un hombre o a un pueblo hechidos de odio, no hay manera de engañarlos ni desviarlos, porque van hacia su fin certeros, como la estrella que rasga y enciende el espacio».

### La misteriosa labor del General Picasso

De Villa San Juan en «El Noticiero Universal»:

«Aseguro un periódico que por fin vamos a saber algo de la misteriosa labor del general Picasso, el hombre que tiene entre sus papeles el secreto de todo lo ocurrido en África desde mucho antes de Annual.

Dudémoslo...

El Conde de Romanones ha anunciado al jefe del Gobierno que en las primeras sesiones de Cortes pedirá una explicación amplia y detallada de la gestión del conserje general y en su vista exigirá el castigo de los responsables de la catástrofe, sin parar mientes en nombres, categorías ni condiciones.

Declaro honradamente que si esta actitud del conde de Romanones la hubiese adoptado otro parlamentario cualquiera la creería sincera y dudaría del Gobierno sospechando que éste evitaría hábilmente la interrelación.

Pero tratándose del Conde, no albergo más dudas que sobre su actuación.

A sus manos murió el anterior Gobierno y con su apoyo nació el actual ¿cómo es posible creer en esa interrelación que infinitos intereses contraídos evitarán de cualquier modo?

Claro es que lo verdaderamente noble y patriótico sería publicar íntegro todo lo

actuado en Melilla por el general Picasso para que una vez supiésemos a qué atehernos y que los Tribunales de justicia militar o civil—según los casos—ocupasen una posición más airosa que la actual pero como ya nos vamos conociendo todos, es inútil levantar castillos en el aire.

De lo actuado por el general Picasso, si se llega a saber algo, será poco y sin importancia.

Lo que todos sabemos o lo que muchos suponemos.

Claro, que la idea asalta la idea del por qué lo en sí su labor debía ser inútil, pero, al mismo tiempo, el buen criterio del lector comprende, antes de que se lo diga el cronista, que era necesario hacer «algo», siguiendo nuestra manera de ser, bien lamentable por cierto, «algo», que diese la sensación de que todavía no hemos llegado al máximo de la descomposición aunque tuvieran los que ordenaron ese «algo» la íntima convicción de que no iba a servir para nada.

Aquí nos pasamos la vida mirando a la Galería, como esas pobres viudas cursis que no comen nunca, pero que siempre llevan sombrero por el que dirán...

Apenas ha dicho la prensa la intención del Conde de Romanones, el Gobierno ha declarado que si en efecto el martes irá al Parlamento, no es menos cierto que será preciso pedir una suspensión relativa de sesiones para que los ministros estudien y se impongan de los asuntos de sus respectivos departamentos.

¿Lo ven ustedes?

Marruecos será siempre un enorme punto de interrogación y la labor del general Picasso seguirá siendo misteriosa...»

### Con todo respeto.—Al ministro distraído.

De «El Sol».

Nuestros lectores conocen ya el sentido de la «Gran Campaña Social», que han organizado las derechas y que se ha iniciado brillantemente con la entronización solemne del Sagrado Corazón en el domicilio de la «Gran Campaña» y con el muy elocuente discurso del ilustrísimo señor obispo de Jaca.

Ni nuestra reiterada actitud ante los problemas vitales de España, ni nuestro deber de españoles nos permitirían en ningún caso permanecer silenciosos ante esta vasta organización de las derechas políticas de España, que, sin duda, quieren resucitar aquí la época de los bloques y de las asociaciones.

Veremos como se plantea la batalla, y hasta donde quieren llegar en el ataque los organizadores de la «Gran Campaña Social», aunque, a juzgar por el Manifiesto publicado tratan de llegar a la dominación política de España.

Por ahora, nos interesa subrayar una intervención: la de monseñor Tedeschini, nuncio de S. S. en Madrid.

No podemos reprimir nuestra sorpresa ante la parte que tomó esta respetable personalidad en el primer acto de este

movimiento de significación netamente política.

Más que como sacerdote, monseñor Tedeschini ha actuado como político, definiendo en un largo discurso la esencia de esa cruzada de las derechas.

Se ha dado, sin duda perfecta cuenta de la índole de la campaña, porque en un lenguaje algo simbólico ha dicho que tiene por objeto fundir un cierto espíritu «en el Estado, en las leyes», etc. Ello debiera bastar a un diplomático—representante nada menos que del primer Poder espiritual de la tierra—para retraerse hacia una prudente abstención, al menos en los actos públicos.

### Los torpes maquiavélicos de Moscú

De «El Socialista».

Estamos frente a otra gran pirueta de los directores del llamado comunismo ruso, que se obsinan en mantener a costa de los más sangrientos y téticos experimentos la dictadura contra el proletariado, contando también ahora con que la ignorancia y la crédula mansedumbre de los trabajadores han de permitir que prospere lo que constituye la más desecada prueba de cinismo y de apostasía que puede darse en los que dicen defender determinados ideales.

Asombra pensar que los personajes de Moscú consideren de tal magnitud la imbecilidad de los que forman la organización proletaria.

Los que han dominado por la fuerza de las bayonetas y utilizando las más sugestivas mentiras a un pueblo de analfabetos y de fanáticos, cuyo espíritu se ha formado en el ambiente de la despótica tiranía zarista, son demasiado torpes e ilusos si piensan que todo el mundo es Rusia y que la mentalidad de los trabajadores organizados de Europa no es mayor que la de cualquier pobre campesino de la estepa moscovita.

Tres años de incansable tarea se han dedicado a sembrar la zizaña en el campo obrero, pretendiendo deshonrar con injurias y calumnias de vileza insuperable a los hombres más prestigiosos y abnegados de la organización sindical, sobre los cuales se lanzó el anatema de colaboradores con la burguesía mundial y vendidos a los Gobiernos del capitalismo social: traidores, patriotas y durmientes, amarillos, lacayos de la clase patronal y otras frases del peor gusto fueron los de nuestros más suaves que se aplicaron a los que no acataban dócilmente el dogma de Moscú.

Toda la táctica de serenidad preconizada por la Internacional Sindical, con su programa mínimo de mejoras inmediatas era una cosa despreciable de pequeños burgueses, a los cuales había que desmascarar para que quedaran aislados de todo contacto con la masa obrera organizada.

Acumulando mentiras sobre mentiras se levantó el castillo de naipes de la Internacional Sindical Roja, como aparatoso espartapájaros que viniera a infundir temeroso pánico en las filas del capitalismo.

Inmediatamente se comenzaron a extender certificados de muerte a los Partidos Socialistas y a las Centrales Obreras adheridas a la Internacional de Amsterdam.

Y entre tanto, se hacían subir como la espuma a los partidos comunistas y a la prensa bolchevista, estumalada con espléndidas subvenciones, y se apuntaban triunfos que estaban en el desecho más en la realidad de los hechos sociales.

Fruto de esta orientación de los directores rusos fueron los más grandes descalabros que se han registrado en el movimiento obrero, por la disgregación de fuerzas cuya cohesión era más precisa en los momentos en que el capitalismo mundial se disponía a tomar la ofensiva para anular todas las conquistas que el proletariado obtuvo durante los años de la gran guerra.

Todo ha ido cambiando en Rusia, excepto el malestar, la miseria y la brutal tiranía de los endiosados que soñaron con dirigir los destinos del mundo.

### La verdad! El dinero para los hambrientos rusos

Desde las columnas del periódico que recogió la iniciativa de Martínez Sierla, se dice lo siguiente:

Lector: a quien te diga que el dinero recaudado para los hambrientos rusos va a parar a manos de los Soviets, puedes decirle, seguro de que dices la verdad y que él quiere enañarte:

Que ni un sólo céntimo del dinero recaudado se envía al Gobierno de Moscú;

Que los organizadores de la suscripción española, como todos los demás del mundo, se entienden con los Comités oficiales de Socorro, de los cuales el más importante es el del doctor Nansen;

Que esos Comités tienen libre entrada y tránsito en Rusia, sin inspección ni vigilancia de los Soviets;

Que tampoco intervienen en la distribución de socorros los funcionarios del Gobierno de Moscú, a no ser que una organización lo solicite previamente;

Que no entra en Rusia una sola peseta del dinero recaudado, porque con ese dinero se compran cereales en Rumania o en Polonia, y se organizan los trenes especiales;

Que esos trenes especiales van vigilados por una representación del pueblo o de la entidad que recauda;

Que los Comités Nansen han invitado ya a los organizadores de la suscripción española para que presencien la organización de esos trenes y los acompañen hasta las regiones del Volga, en donde presidirán personalmente la distribución;

Que los citados organizadores invitan al Gobierno español para que nombre un representante oficial, a fin de asistir al reparto de cereales;

Que si el Gobierno español no accede a ello, irán de todos modos personas honorables que jomen a su cargo la distribución, y

Que cuanto te digan en contrario es una soberana falsedad.



**Automovilistas**

Lámparas de todos voltajes e intensidades y material eléctrico para instalaciones eléctricas en Automóviles, lo encontrarán en la casa A. Mairia, igualmente vendiendo una dinamo en derivación 4 amperes 125 volts 2.000 R propio para lumbrar una fábrica.  
San Miguel 83. -Palma.

**Se vende**

Carretón de lujo, en muy buen estado.  
Informes: S. Miguel, 31 entresuelo.

**TALLER de ESCULTURA de JUAN REUS**

Se admiten toda clase de encargos.  
Calle de Lloseta - INCA.  
Tintorería de Bartolomé Fiol.

**LEGIA**

MARCA

**LA ESTRELLA**

es la mejor.  
Pídase en Colmados y Droguerías.

**AUTOMOVILISTAS**

**REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS Y CÁMARAS**

Nuestra moderna instalación de aparatos para VULCANIZAR, nos permite aconsejar a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

**Accesorios para automóviles**

Carburadores Zenith — Proyectores — Faros — Estuches herramientas — Llaves rectas, de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóviles y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

**Algodones - Aceites - Grasas - Valvulinas**

Stoks de neumáticos y cámaras

Teléf. 240 **RIERA Y GUERRERO** LAURIA, 19

Sucursal: RIERA, 22 y 28 - Teléfono 167 - PALMA DE MALLORCA

**Corredores**

Perdiendo buena comisión, me precisan en los siguientes pueblos: Inca, Manacor, Felanitx, Sineu, Sóller y Alaró, para trabajar el artículo de las Harinas, procedentes de una importante Fábrica de Barcelona. Merecerán ser atendidos aquellos que tengan su residencia en los pueblos citados.  
Inútil presentarse sin buenas referencias.  
Informes: En esta Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**Bicicleta**

Compraría usada, para muchacho de catorce años.  
Razón: Contesti, 49 - Son Español.

**Nodriza**

De 25 años, leche de cuatro meses, se ofrece para criar en casa de los padres.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**Fincas en venta**

Una en punto céntrico de Palma, calle Platería, 56, con tres pisos y terrado, y otras dos situadas en el Vivero, en C'an Meló o C'an Cetre, consistentes en botiga y piso, tres cuarteradas de terreno con almendros y otros árboles y huerto, cada casa. Informarán, calle Reina Cristina, 28.

**CORREAS**

PARA MAQUINARIA

**Casa Codina**

Calle Unión, 8 - Palma

Teléfono, 271

**ASEA**

Motors eléctricos de la ASEA, contadores LANDIS, dinamos, alternadoras, transformadores y toda clase de maquinaria construida por la ASEA.  
Existencias de motores y contadores en almacén Palma.  
Precios de fábrica como representante de la ASEA.  
Oficinas y despacho: Pelaires 58-2.

**El Hidroavión "Mallorca"**

Todo el que quiera viajar por todo el mundo, rápido y barato, puede hacerlo por medio de una postal hecha sobre el Hidroavión Mallorca, retratándose en la Fotografía de

**GIL RUIZ** RAMBLA n.º 1. (Entrada por el jardín).

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos; avisando se retrata a domicilio.

**LICORES**

Aperitivo palo resolis  
Anís virgen

**ANTONIO PUIG - Sansellas**

**Se vende**

o se alquila, casa situada en muy buen punto del caserío Pont d'Inca.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**Arenal**

Se alquilan dos pisos frente al mar. Informes: Roig, 1 - Palma.

**VENTA O ALQUILER DE VARIAS CASAS**

Informes: (De 8 a 10 mañana y de 3 a 5 Mtar.) onterrey, 39 - Santa Catalina.

**SIERRA-CINTA**

Las más grandes existencias de Baleares

**LABOR Y FUERZA**

Miguel Ramis Llabrés

Sindicato 194 (Ensancho)

**Géneros de punto**

Para medias y calcetines diríjase al fabricante José Siret. Huertos, 34 - Felanitx.

**Ocasión**

Tanto se vende como se alquila un chalet en el Arenal.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**FÁBRICA DE**

Artículos de Goma, Amianto y Ebonita

**CASA CODINA**

Garantizamos buena calidad e inmejorable. -- Fabricación de nuestros artículos y a buenos precios

Fábrica: CALLE OLMOS, 96 — Despacho: CALLE UNIÓN, 8  
Teléfonos, 279 y 271 - PALMA

**Azafranes**

achicoria, pimentón, sardinas y otros muchos artículos puedo ofrecerles de principales casas españolas que represento.  
Ofrezcome para trabajar a comisión toda clase de productos de esa.

**Salvador Moyá**

:: Aribau, 104 - BARCELONA ::

AGENTE EN PALMA:

**J. RIERA** -- Pelaires, 25 -- 2.º

**Planchadoras**

Se precisan para el planchado de toda clase de prendas de senora.  
Inútil presentarse sin saber trabajar bien.

**TINTORERÍA MODERNA**

Plaza Constitución, 118 (Junto a los Almancen San José).

**Enseñanza de Dibujo**

Artístico y preparación de carreras.  
Brossa, 48 - pral.

**Señora extranjera**

Distinguida, desearía habitación y tal vez pensión en familia. Preferible familia que hable bien el castellano, y que resida en el Terreno o en Son Alegre.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**Empleado**

Para escritor práctico en Correspondencia y Facturación falta uno.  
Informarán: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**Jerez Nerol** El mejor vino estomacal y aperitivo. Depósito: La Palmesana: Esquina Danús y Mercado.

**CALADOS**

Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**  
Se **plisan faldas** y bordan vestidos.  
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

**DINERO**

Desde 10.000 hasta 500.000 pesetas se facilitan sobre fincas rústicas y urbanas, en primera hipoteca.  
Razón en esta Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**Bicicleta**

Se vende una usada, en muy buen estado  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16

**Bicicleta**

Nueva, marca acreditada, se vende.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**"Ca ses Gomes"**

San Miguel, 111 y Muntaner, 1 y 3 .: (frente Plaza Olivar)

**ÚNICA CASA EN BALEARES**

que venderá todos los artículos  
:: de fabricación propia y a ::

**PRECIOS DE TODA COMPETENCIA**

**INAUGURACIÓN**

**MUY EN BREVE**



# ULTIMAS NOTICIAS

## SESIONES PARLAMENTARIAS

*En el Congreso continúa la interpelación sobre el Banco de Barcelona.- Los señores Cambó y Alcalá Zamora reanudan sus discursos.- Cambó ataca a la Unión Monárquica.- Declaraciones de Sánchez Guerra.- Los jefes liberales expondrán su criterio sobre el asunto*

### Congreso

#### Sesión del jueves

#### Saborit habla de cuestiones sociales

Madrid 16, a las 20.—A las cuatro menos cuarto, bajo la presidencia del señor Bugallal se abre la sesión.

En el banco azul se sientan el ministro de la Guerra señor Olaguer y Feliu, el de Gobernación señor Piniés y el de Fomento señor Argüelles.

Es aprobada el acta de la sesión anterior.

Se entra en los ruegos y preguntas. El señor Saborit reproduce su ruego formulado acerca del levantamiento de las garantías constitucionales.

Censura al director de Orden Público el cual acusa de perseguir sanamente a los obreros de la Casa del Pueblo.

Requiere que el Gobierno defina sus propósitos referentes a materia social y a las organizaciones obreras.

#### Contesta Piniés

El ministro de Gobernación contesta por encargo del presidente manifestando que lo primero que hace es informarse detalladamente de la cuestión para adoptar resoluciones acertadas, habiéndose dirigido a los gobernadores para que hagan una revisión de todos los casos de detenidos gubernativos.

También añade—he pedido instrucciones acerca de las conducciones señalando que solo se hagan a pie los trayectos indispensables para llegar a la más próxima estación de ferrocarril o de otros medios de locomoción.

Dice que cuando tenga efectuadas las necesarias investigaciones verá de hacer todo aquello que pueda hacerse, celebrando que el estado de España permita el restablecimiento de la normalidad.

Finaliza diciendo que el Gobierno desea un plazo largo de confianza para que se pueda apreciar la rectitud y buenas intenciones de su actuación.

El señor Saborit rectifica.

El señor Saborit dice al ministro que conviene poner la mano sobre los hechos denunciados porque las iniquidades engendran odios.

Conviene averiguar las causas concretas de las persecuciones.

Habla de un incidente ocurrido a un acomodador de teatro que por haber reconocido a Millán de Priego, éste le detuvo dos horas, imponiéndole una multa de 500 pesetas.

El señor Piniés rectifica brevemente.

Saborit insiste en que el ministro se ocupe del conflicto de Peñaroya, afirmando que si el Gobierno procede de buena fé todo se arreglará.

Trata luego del conflicto entre los obreros sastres que confeccionaban trajes para el ejército, debido a adquirir ropas del extranjero.

Formula un ruego relacionado con los caudales de las Cajas de pensiones para la vejez pidiendo el inmediato proyecto de ley sobre el asunto.

Censura el propósito de decretar la sindicación forzosa.

Anuncia una interpelación sobre la asistencia de España a la Conferencia de Génova.

#### El ministro del Trabajo

Don Abilio Calderón le contesta diciendo que el gobierno no puede llegar a la sindicación forzosa y que aspira a que sea voluntaria.

#### Nougués y el expediente de Picasso

El señor Nougués pide que venga a la Cámara el expediente de responsabilidades porque es imposible discutir las responsabilidades sin discutir previamente las responsabilidades.

Pide que se resuelva la petición de los padres de soldados de cuota.

#### El ministro de la Guerra le contesta

El señor Olaguer Feliu saluda a la Cá-

mara, añadiendo luego que el expediente de Picasso es imposible que venga a la Cámara porque aún no está terminado.

Respecto a los soldados de cuota dice que deben seguir las mismas vicisitudes que los demás.

Movilizándoles e incorporándoles se cumple la ley de Reclutamiento.

#### Habla Nougués

El señor Nougués dice que pueden venir a la Cámara los expedientes que se refieren a hechos comprobados.

Anuncia una interpelación acerca de este asunto.

Pide la derogación de la ley de jurisdicciones.

#### Interviene Prieto—El ministro de la Guerra rectifica

El señor Prieto se asocia a lo dicho en el sentido de que venga a la Cámara el expediente de Picasso y a la permanencia en filas de los soldados de cuota.

El señor Olaguer Feliu rectifica insistiendo en sus afirmaciones.

El señor Pi Suñer se interesa por las carreteras del distrito de Figueras.

#### Orden del día. Continúa Cambó

Se entra en la orden del día.

Después de una interpelación del señor Alcalá Zamora, el señor Cambó continúa su discurso de ayer.

#### El catalanismo y España

Dice que las notas más vivas de catalanismo las ha dado el Parlamento.

Afirma la personalidad natural e histórica de Cataluña.

Añade que siempre ha mirado a España como a una realidad territorial y moral y que siempre ha visto la solución del problema catalán en el momento de grandeza de España.

Cataluña—dice—necesita un gobierno catalán.

No creo en el separatismo. Me he sentado dos veces en el banco azul rectificando los procedimientos, no la doctrina y actuación de la Lliga y creación de una comisión extraparlamentaria.

Explica el porqué se negó a colaborar con ella ocupando el Gobierno, diciendo que creía hacer compatible el ideal catalanista con la gobernación del Estado.

(Murmullos y campanillazos).

#### Cataluña y los políticos catalanes

Dice que se ha hecho la debida persecución del contrabando lastimando a grandes intereses.

(Rumores).

Dice que muchos catalanistas están descontentos de su intervención en el Gobierno.

Sin la actitud de la «Unión Monárquica» y de sus correligionarios de Cataluña ya se hubiera obligado a Bertran y Musitu a que dimitiera.

#### Signe su discurso el señor Cambó

Madrid 17 a las 1'30.—El exministro de Hacienda señor Cambó, reanuda su discurso que suspendió en la sesión anterior, contestando la interpelación del Marqués de Olérdola.

Dice que accedió a la petición del señor Sánchez Guerra, recordando que éste había firmado el decreto concediendo la autonomía a Cataluña y el apoyo que el partido conservador ha prestado a sus proyectos.

Dirigiéndose a los diputados que forman la minoría de la Unión monárquica les dice que los regionalistas no contentarán con aquellos al objeto de evitar que el Parlamento se convierta en una Sala de circo, en el que se ofrecen números que provocan la risa.

#### Rectificación de Alcalá Zamora

El señor Alcalá Zamora interviene en el debate.

Dice que se ha rebajado el debate de altura que se había planteado, para tratar

de lo del Banco de Barcelona colocándolo el señor Cambó en un plano de inferioridad.

Extiéndese en consideraciones jurídicas sobre la ley de 1897.

Añade que todas las reformas del Código se han hecho por medio de proyectos de ley.

Recoge las declaraciones del señor Cabot y Figols y une su ruego al del señor Cambó para que los jefes liberales expongan su criterio sobre la licitud del Decreto en esta materia.

#### Manifestaciones de Sánchez Guerra

El señor Sánchez Guerra recoge las alusiones que le han dirigido los señores Cambó y Alcalá Zamora, insistiendo que nadie ha pedido el decreto sobre la reforma del Código de Comercio.

Afirma que él dirige las deliberaciones del Consejo, respondiendo por tanto de las mismas.

#### Rectificaciones

Rectifican brevemente los señores Alcalá Zamora y Sánchez Guerra.

Rectifica también el señor Cambó, el cual dice que el Gobierno, habiendo oposiciones, no puede dar el decreto; pero si deja sin resolver asunto de tanta gravedad como éste del Banco de Barcelona, incurrirá en responsabilidad.

Añade que el Gobierno viene obligado a dar rápidos medios de solución, sometiéndolos al Parlamento.

Rectifica el señor Sala, el cual agradece las frases de elogio que le ha dirigido el señor Sánchez Guerra.

Insiste en declarar que la autonomía integral no es aspiración de toda Cataluña.

El señor Villanueva interviene brevemente.

#### Habla el señor Bertrán y Musitu

El señor Bertrán y Musitu dice que suscribe las manifestaciones del señor Cambó y del señor Sánchez Guerra.

Dice que cuando no pueda estar dignamente en el banco azul abandonará el cargo.

Mientras sea ministro añade, ninguna indicación hará a los jueces y magistrados.

El caso del Banco es urgentísimo y hará una propuesta de carácter general que la llevará al Consejo para que sea deliberada y el resultado irá al Parlamento.

### Senado

#### Sesión del jueves

#### El señor Ubierna habla de política arancelaria

Madrid 16 a las 20.—A las 3'35 comienza la sesión del Senado.

Preside el señor Sánchez Toca y en el banco azul se sienta el ministro de Marina señor Ordoñez.

Ruegos y preguntas.

El señor Ubierna trata de la política arancelaria recordando que el gobierno anterior tenía ofrecida la presentación de un proyecto de ley que diera al Arancel la necesaria flexibilidad para que fueran protegidos todos los intereses nacionales.

Dice que el nuevo arancel perjudica grandemente los intereses agrícolas.

Añade que en el caso de que no se presentara el proyecto, venga a la Cámara el Arancel para que puedan ser revisadas sus partidas.

Pide que se prohíba la importación de trigo, y que se rebajen los derechos que gravan a los útiles de trabajo.

El ministro de Marina promete trasladar sus ruegos.

#### Habla el marqués de Camps

El marqués de Camps anuncia una interpelación al ministro de la Guerra sobre los cuerpos de Sanidad y Ferrocarriles.

Pide al ministro de Instrucción que el Estado construya un nuevo instituto en Salamanca.

#### El centenario de Santa Teresa

Dice que en nombre de algunos senadores va a formular un ruego al presidente de la Cámara.

Recuerda las fiestas que se van a celebrar de la canonización en España de varios Santos entre ellos el de Santa Teresa de Jesús.

Dice, respecto a ello que la Universidad de Salamanca había acordado que la nombraría «Doctora Honoris causa».

Pide al presidente que se dirija a la comisión de Gobierno interior, comunicándole un ruego formulado de que se vería con gusto se cumpliera el mencionado acuerdo.

#### El señor Valero Hervás recomienda la creación de un Ministerio de Sanidad

El Marqués de Hermida se ocupa de la cría caballar elogiando la raza española.

El señor Valero Hervás se refiere al servicio de Sanidad pública diciendo que se necesitan algo más que médicos sino funcionarios.

Denuncia el hospital denominado «La Segoviana» como foco de infección donde se recogen todos los vagos de Madrid pagando cinco céntimos.

Trata de las malas condiciones en que se venden los artículos alimenticios.

Se ocupa de los asuntos del Municipio que terminarán en perjuicio del público a causa de las complacencias políticas.

Recomienda la creación de un ministerio de Sanidad.

El ministro de Marina, señor Ordoñez, promete trasladar las peticiones al ministro de la Gobernación, señor Piniés.

Se pasa a la orden del día.

Se aprueban dos proyectos de Marina y se levanta la sesión.

### Militares

#### Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Ingenieros. Jefe de día.—Comandante de Artillería don Victor Enseñat.

Imaginaría.—Comandante de id. don Miguel Ribas de Pina.

Hospital y provisiones.—Tercer capitán de Artillería.

Vigilancia.—Primer oficial del Regimiento de Palma.

Talla en el Ayuntamiento a las 9'30.—Artillería 2 sargentos.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Jaime Preciós.

#### CONCIERTOS

#### El «Círculo Mallorquín» y «La Filarmónica»

Ayer tarde a las 6 y media tuvo lugar en el «Círculo Mallorquín» el tercero de los anunciados conciertos.

El cuarteto Wenling fué nuevamente escuchado con respeto y aplausido calorosamente durante toda la velada.

En la primera parte se interpretaron varias piezas de Schuman, con gran precisión, haciendo alarde los concertistas de su comprensión fácil y gran maestría.

En la segunda parte, además de algunas otras composiciones, nos ofrecieron nuevamente las excelisitudes de la música

de Beethoven, que el público saboreó como siempre con gran regocijo.

La tercera parte estuvo compuesta por Serenata italiana de Hugo Wolf y andante del cuarteto op. 11 de Tschalkowski.

Todo ello muy agradable y muy interesante.

Igual que los demás días asistió a la velada distinguida y selecta concurrencia.

#### MAQUINAS de coser BURROPP de hacer medias SEYFERT

Santa Eulalia, 23 — Peregil, 14-16.

#### Hilo de cobre desnudo

Para usos eléctricos a precios de origen. Existencias disponibles de todas secciones. A. E. G.—Iberica de Electricidad S. A.—Aragón, 285.

Delegación para Baleares, Conquistador, 7.

#### Ron Negrita

solo por este mes a 6'50 botella grande

#### Casa LLOFRIU

#### Embarcación

Se vende un bote con todos sus aparejos. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

La máquina alemana para hacer medias

## SEYFERT

ha sido siempre la más cara, pero es la mejor.

Llegará en breve y se venderá únicamente en la

CASA DE LAS MÁQUINAS ALEMANAS de

### FRANCISCO BECKER

Calle de Santa Eulalia, 23 y Peregil, 14-16

Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50

Platos sueltos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

### Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Ptas.

Orquesta todos los días

ABONOS A PRECIOS REDUCIDOS

HELADOS LANGOSTA EN VIVERO